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[ 投资研究 ]
两周期视角下居民财富演进规律对投资的启示
文│徐正国

随着人口老龄化周期的进展，保险和养老金资产无一例外的在总量和比例上均会保持较
快的长期增长，这就为资产管理提供了长期红利，并为股市提供了源源不断的资金来源，
也成为居民增量资产配置从房产到股票转换的动力。这表明中国股票类资产具有非常好的
投资机遇。
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2019重新再出发
——中国民生信托2019年度工作会议成功召开

[ 高管专栏 ]
全面提升风险管理水平是信托业转型发展的关键 
文│裘骆红   李飒

[ 中華之美 ]
中国民生信托“中華之美”系列之历史篇
中国民生信托“中華之美”系列之民族风俗篇
中国民生信托“中華之美”系列之诸子百家篇

[ 公司新闻 ]
·    中国民生信托组织观看庆祝改革开放40周年大会　

学习习总书记重要讲话精神
·    中国民生信托又获重磅大奖　

再次获评东方财富风云榜最佳信托公司
·    中国民生信托：积极布局消费金融　共建消费金融生态圈
·    义利并举 基业长青

——中国民生信托荣获《财经》长青奖“可持续发展风控奖”
·    中国民生信托连续第四年获得“金貔貅奖”   

荣获“年度金牌信托公司”称号
·     助力贫困地区幼儿教育 

中国民生信托获评中国网“精准扶贫先锋机构”

[ 光荣榜 ]
·    中国民生信托2018年度优秀团队及优秀员工
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民生 . 点经   VIEW

中国民生信托再次获评东方财富风云榜最佳
信托公司 ； 荣获《财经》长青奖“可持续发
展风控奖”；连续第四年获得“金貔貅奖”“年
度金牌信托公司”称号 ；获评中国网“精准
扶贫先锋机构”
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以梦为马   不负芳华——记新兴地产投资部一群追梦的年轻人
文│不动产投资管理总部新兴地产投资部

有这样一群年轻人，他们曾各自怀揣梦想，在逐梦的道路上奋力前行。直至相遇在民生金融
中心17层的新兴地产小家庭，共同的理想和目标让他们携手互助、风雨同舟，圆梦的道路终
不再孤独……

既然选择了远方    便只顾风雨兼程——记金融市场总部组合投资部
文│金融市场总部组合投资部

金融市场总部组合投资部成立于2017年，这个由来自信托、银行、券商等金融同业的小伙伴临
时组建的团队，深知越是困难的时候，也越是距离成功最近的时候。小伙伴们始终保持一股韧
劲，精诚合作，团结一心。他们凭着对工作的热情和韧劲，获得了全公司领导和同事们的支持。

民生初印象——民生信托的新伙伴们有话要说
新年伊始，本刊编辑部联合人力资源管理总部邀请了12位近期加入民生信托大家庭的新伙伴
向大家介绍自己并写下新年期许。他们有的才华横溢，文采斐然；有的自信昂扬，激情满满；相
信优秀的他们一定会给民生信托带来新的生机与活力，与公司一起共同成长，再创佳绩！

[业务探讨]
提升四类业务    发展服务信托
文│马勇

中国银保监会副主席黄洪在2018年信托业年会上指出“信托业务要坚持发展具有直接融资
特点的资金信托，发展以受托管理为特点的服务信托，发展体现社会责任的公益（慈善）信
托”。笔者认为，与资金信托相比，服务信托的发展空间更大。

中国民生信托2019年度新春联欢会圆满落下帷幕
2019年1月25日晚，中国民生信托一年一度的新春联欢会在民生金融中心金色大厅举行。本次
晚会的主题为“至诚一家人，至信一起拼”，公司高管与全体员工一起共贺新春。

东西南北大拜年    财富中心送祝福
在精彩纷呈的新春联欢会中，最先登场的是《东西南北大拜年》歌曲联唱，这个节目的歌手由各
地财富中心的19位小伙伴组成，来自五湖四海的他们用诚挚的表演点燃了现场气氛，用悠扬的
歌声祝福大家新年好！

慎独：一场高尔夫，一段自己的微缩人生
文│李天
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2019年1月25日下午，中国民生信托有限公司2019年度工作会议在

民生金融中心金色大厅召开。公司董事长卢志强、副董事长李明海、副

董事长兼总裁张博、执行董事张喜芳以及公司其他高管和全体员工参

加了会议。

本次会议首先由公司首席财务总监赵东就公司2018年度经营情况

作了专项报告。随后，副董事长兼总裁张博代表公司作2019年度工作

报告，对公司2018年度工作进行了系统性总结并对2019年度经营工作

进行了总体部署。接着，公司对优秀部门及员工进行了年度表彰。最后，

公司董事长卢志强以《精铸核心竞争力 保障公司行稳致远》为题作总

结讲话。

2018年是民生信托第五个完整会计年度，也是第一个五年计划的

结束之年。张总对2018年的经济形势做了回顾和分析，并对民生信托在

过去一年的表现做了总结。张总表示，2018年是中国经济、金融史上罕

见的充满挑战和困难的一年，市场情况的复杂严峻程度远远超出了想

象，面对复杂多变的局面，年轻的民生信托在市场风雨中经历了考验，获

得了成长，在业务特色、资金募集、市场美誉度三个方面表现突出。

展望新的一年，张总指出，2019年是公司发展的第二个五年计划的

开局之年，公司应将所有成绩归零，所有教训铭记，以第二个五年成为行

业领先者的宏伟目标为导向，提升战术修养，激发营销激情，优化管理机

制，众志成城，攻坚克难，拿下第二个五年的第一战。2019重新再出发。

随后，会议举行了颁奖仪式，对2018年度优秀总部、优秀部门、优秀

经理人及市场精英、销售精英、管理精英进行了表彰。

最后，公司董事长卢志强作总结讲话，对公司过去的成绩表示肯定，

同时也对全体员工提出了新的要求和希望。

董事长指出，2018年，公司在创新发展、风险防控、合规管理等各

方面稳步前进，财富直销能力不断增强，公司品牌形象和美誉度持续

攀升。

当前国内外经济形势复杂严峻，但信托行业总体风险可控，机遇与

挑战并存。董事长表示，根据规律，只有阶段性的成功转型，没有一劳永

2019重新再出发
——中国民生信托2019年度工作会议成功召开

逸的转型成功。站在未来五年新的发展起点上，

要求全体员工加强学习，进一步增强发展信心和

使命感，扎实练好内功，拓宽视野，以自身认识水

平和工作技能的提高促进公司的进步。

同时，董 事长 提出 公司要秉 承“总 结、反

思、优化、调整、改变、提升”的工作思路，通过

不断深入地自我审视，持 续优化 业务决 策、风

险管理、考核激励等各项具体机制，提升公司的

“软实力”，增强公司可持续发展的竞争力，全

力以赴把2019年的工作做好，进一步夯实“十年

成大业”的基础，使民生信托进入高质量发展的

新阶段。
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文│裘骆红   李飒 

全面提升风险管理水平
是信托业转型发展的关键

我国信托业自1979年恢复经营以来，经历40年不断探索和发展，已成为我国金融体系

中的重要一员。特别是近年来，信托业充分利用牌照优势，横跨货币、资本和实业三大业务

领域，积极填补传统银行信贷服务领域的不足，在支持实体经济发展方面发挥着日益重要的

作用。当然，随着信托业务品种的不断丰富和业务规模迅速扩张，信托业面临的风险管理压

力与挑战也在不断增加。

 风险管理是金融业面⚰的宕䛎靃곿

众所周知，金融机构从本质上讲是通过经营风险而盈利的机构，金融业的发展史就是

一部风险管理进化史，风险管理能力是金融机构的核心竞争力。经过长期的摸索，国际金融

业已达成共识并重点管理的风险包括信用风险、市场风险、操作风险、流动性风险、国别和

转移风险、声誉风险、法律合规风险、战略风险等等，这个清单还在不断地发展和丰富。经过

对一次次的金融危机和一家家失败的金融机构的研究与剖析，逐步发展出了对各种风险进

行识别、计量、监测、控制的理论与方法，其中一部分成为业界的“最佳做法”得到监管部门

的推广，有的则直接成为法律法规的一部分，成为监管最低要求。特别是2008年国际金融危

机以来，国际金融监管机构与国际金融界进行了深度的反思，对风险在机构间、市场间、地域

间的传染，对不同风险间的作用与反作用给予高度重视，进而在原来单一风险的管理和单一

机构的风险管理的基础上，强化了对建立全面风险管理体系和宏观审慎监管体系的要求。

在金融机构和监管部门的共同努力下，金融风险的管理理念和方法、手段一直在不断

地丰富和完善，但受到业务创新、技术发展和市场变革的影响，风险管理的理论与实践始

终面临新的压力与挑战。

信托业面⚰的风险Ⱘ有Ⱖ独暵䚍

信托公司作为我国金融市场上最大的非银行金融机构板块，除了与银行类金融机构共

同要面对市场的波动和经济下行影响外，其风险还呈现以下特点：

一是由于牌照特点，信托公司可以跨越货币市场、资本市场和实业领域开展业务，受各

种政策、制度的影响，其交易结构相对复杂、交易链条更长、交易中的角色更加多变，从而使

酛낃紤│首席法律合规总监

勚굩│法律合规管理总部
合规管理部副总经理

高管⚁吃
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其风险来源更为多样化，风险传导机制存在更多的不确定性，进而导致

风险的识别、计量、监测、评估的难度较大。

二是作为向高净值个人投资人和机构投资者提供私募性质资产

管理金融服务的机构，信托公司金融产品面对的回报要求更高，遵循

风险与收益相匹配的原则，高收益回报的产品其承担的风险也更大，

对信托机构风险管理能力的要求也更高。

三是与银行的业务模式不同，信托业务中信托资金直接对应具体

项目，当项目出现风险时信托资金将面临直接遭受损失的风险，而不能

象银行存款人一样受到银行资本金和存款保险制度的保护，因此一旦出

现项目到期无法兑付的情况，就可能引发较大的声誉风险，进而引致其

他相关风险，如流动性风险。

四是2007年以来信托公司进入一个高速发展轨道，2018年末信

托公司管理资产规模达到22.7万亿，是2006年末的63倍。资产规模

的快速扩张对风险管理必然带来更高的要求，不仅在信用风险、市场

风险方面面临更大挑战，在内部运营管理和防范操作风险方面也将

面临更大压力。

信托公司的风险管理➠㶸㖈一❈謭䓳梠蒜

经过多年的探索与发展，我国信托公司的风险管控能力得到了长

足发展，积累了不少行之有效的操作经验，也培养了一批具备风控意

识和能力的从业人员。但是，我们也要清醒地认识到，当前我国信托

公司风险管理仍存在一些薄弱环节：

一是信托公司风险管理法规体系建设仍不完善。我国信托业自

1979年恢复经营以来其行业定位和发展模式一

直处于不断探索和纠偏中，直到信托一法两规颁

布后才逐渐步入正常轨道，而信托业管理资产的

快速增长更是近十年的事，而对信托业经营管

理中所面临的风险及其管理方法和手段的探索

需要一个渐进的发展过程。目前，我国信托业在

风险管理方面所依据的监管法规多为银行类金

融机构的指引与办法，由于信托业与银行业在运

营模式上存在根本区别，使得有关法规制度在针

对性与有效性上存在较大的差距。

二是信托公司风险管理起步较晚，总体风险

管理水平还有待提升。主要表现为未建立全面风

险管理组织架构，全面风险管理的统筹性和有效

性有待提升；风险管理不能覆盖所有风险，已覆

盖的风险中管理水平差异较大，如信用风险、市

场风险等管理水平相对较高，流动性风险等管理

水平较低，传统融资类业务风险控制水平较高，

创新业务风险控制水平较低；单一风险管 理较

好，但风险之间相互影响、转换、作用叠加等问题

未给予充分考虑；管理精细化水平较低、信息系

统建设落后，在风险管理的深度和广度仍有很大

的拓展空间。

三是部分信托公司尚未形成整体层面的风险

偏好和风险政策，或虽然建立了风险偏好和风险

政策，但因受到外部环境和生存压力影响形成较

大幅度的偏离。囿于资源渠道的不足和高额收益

的吸引，信托公司的交易对手多集中在未能达到

银行准入门槛的客户，如为业绩冲动而放松风险

底线，在后续风险管理和风险缓释手段不到位的

情况下，可能导致信托公司承担过高风险。

四是损失弥补机制有待健全。虽然信托公司

已普遍建立了净资本管理制度和拨备制度，但由于

主客观原因，有关指标对信托公司损失弥补能力

的敏感度仍有待加强，弥补能力与实际风险之间

存在差距。
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全面提升风险管理水平是信托业转型发展的关键

2018年4月27日落地的资管新规，大力推进“去通道、去杠杆、去

嵌套、打破刚兑”，对信托业产生了重大而又深远的影响。去通道、去

杠杆、去嵌套使得原有的业务发展模式难以为继，银行理财资金的离

场和银行理财子公司的诞生使市场竞争进一步加剧，打破刚兑对信托

公司风险管理水平提出了更严苛的要求。

面对新的形势，转型，唯有转型才是信托业走出困境、谋求高质量

发展的正确道路，而全面提升风险管理水平则是信托公司实现成功转

型、提升核心市场竞争力的关键。为达成这一目标，信托公司需要在以

下几方面加大工作力度：

一是优化全面风险管理治理架构。风险管理是一个复杂的系统

性工程，贯穿于每一单业务、每一个流程、每一个分支机构，优良的治

理结构和较高的治理效率是实现有效风险管理的基础。一个有效的全

面风险管理治理架构应明确董事会、监事会、风险管理部门、业务部

门、审计部门等在风险管理中的责任和分工, 建立清晰、独立的报告路

线,从而使公司的风险管理目标、政策要求和处置措施得以严格贯彻执

行，使有关风险敞口水平、发展趋势及风险事件等信息得以迅速、有效

地上传决策层。应确保风险管理的独立性，建立相互制衡、自我约束

的运行机制。

二是建立风险偏好约束机制。没有一个风险管理体系能够百分百

地杜绝风险的发生，但是一个良好的风险管理体系则能够将风险事件

带来的影响与损失控制在一个合理的区间，以达成风险管理与业务发

展的平衡。根据金融机构自身发展战略、风险特征、风险管理水平及风

险承受能力制定风险偏好，并将风险偏好分解为可以执行的定量指标

或定性要求传导至业务一线、开展风险限额控制，从而对日常业务开

展起到指导和约束的作用，防范超过其风险承受能力过度承担风险，

正是良好风险管理体系有效运行的关键与基础。而这项工作在我国信

托公司中尚未广泛开展。

三是落实风险管理全覆盖原则。全覆盖体现在要覆盖信用风险、

市场风险、操作风险、流动性风险、国别和转移风险、声誉风险、法律

合规风险、战略风险等各类风险，以及风险间的传导、转化、叠加等影

响，在管理资源不足的情况下，则要对各类风险进行重要性识别，并至

少覆盖对公司持续经营有重要影响的风险。全覆盖还体现在要覆盖所

有的业务条线、业务领域、经营主体和全部经营管理环节，使得每一

个部门、每一个人员都成为风险管理的有机组成部分。

四是不断提高风险管理技术。随着业务的创

新、市场的发展和技术的进步，新的风险类别不断

为人们所认知，原有风险类别的传导机制也发生着

深刻的变化，风险管理技术的不断革新成为必然。

同时，风险管理精细化程度也在不断提升，定量风

险管理技术在风险识别、计量、监测方面得到普遍

运用。而转型中的信托公司必须克服在新的业务领

域、新的业务模式、新的市场环境中风险管理基础

数据不足、管理手段欠缺、管理技术落后的挑战。

五是建立风险管理有效性监督检查和回顾评

价机制。实施者既可以是内部审计部门，也可以是

风险管理职能部门、高管层及董监事会，可以定期

开展，也可以根据需要随时进行，其目的既可以是为

确保有关政策、制度和流程得到严格遵守，也可以是

为了及时发现当前风险管理方法和制度流程中的缺

陷与问题，以便及时纠正不合理的定量指标或不具

可操作性的管理流程，以及有效应对政策及市场的

最新变化与发展。

六是营造健康的风险管理文化。风险管理文化

是经过长期运行和发展而形成的，得到接受或认可

的风险管理方面的价值取向和行为模式的综合。健

康的风险管理文化能够将风险理念植入每位员工的

思想中，能够促使风险管理部门积极地应对风险，

能够保证各项制度措施充分发挥效果。信托公司应

当通过业务培训、制度约束、监督检查、绩效考核等

手段的综合运用，将全面风险管理理念渗透于每个

业务环节，内化为每个人的自觉行为。

综上所述，全面提升风险管理水平，是信托公

司在激烈的市场竞争中持续提升竞争能力的必经路

径。但罗马不是一天建成的，全面提升风险管理水平

也不可能一蹴而就，需要分步骤、分阶段逐步实施，

既要有顶层治理架构的设计，又要有从上到下的逐

级落实与参与，需要一步一个脚印去实践，最终使

风险管理服务于公司的转型发展和稳健增长，服务

于国家实体经济发展和金融风险的有效防控。
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历 史 篇

秦  汉

秦灭六国，首次完成了真正意义上的中国统一，秦王嬴政改
号称皇帝，建立起中国历史上第一个中央集权制的秦朝。此
后，“汉承秦制”，汉朝是中国发展史上的第一个黄金时期，
汉族在这一时期得名。盛世之下人才辈出，西汉有破匈奴拓
疆土的卫青、霍去病；东汉则有改进造纸术的蔡伦，发明浑
天仪的张衡。外交上，张骞开辟的丝绸之路，连接了欧亚大
陆，沟通了东西方文明。秦汉时期是中国历史上第一个大一
统时期，也是统一多民族国家的奠基时期。

（公元前221年-公元220年）

从盘古开天辟地，历经三皇五帝，再到夏、商、西周、东周
（春秋和战国），开 创了华夏文明。三皇五帝有神农尝百
草、仓颉造字；夏商有甲骨文；商周有青铜器；春秋战国有
诸子百家争鸣。因而，著名学者黄摩崖先生将先秦这一时期
比作中华文明的“头颅”。

先  秦 （远古时期-公元前221年）
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三国两晋南北朝 隋唐五代十国

东汉末年，黄巾起义，群雄割据，三分天下；而后三家归晋，
华夏一统。南北朝时期政权虽更迭频繁，但实现了民族大融
合，北魏孝文帝的改革，改易汉俗就是见证；科技成就也星
光熠熠，数学有刘徽的《九章算术》，祖冲之的圆周率；农
学有贾思勰的《齐民要术》；地理有郦道元的《水经注》，
裴秀的《禹贡地域图》。合久必分，分久必合，此一时期虽政
权动荡，但中华文化在此承上启下。

隋开皇之治，开科举，通京杭。唐一统，“贞观”“开元”两盛
世，万邦来朝，“唐人”享誉全球。大唐文明，泽被四海，兼容
并包。佛教有玄奘西行求法，也有鉴真六次东渡；诗歌多如满
天星斗，可家国情怀，亦可儿女情长。长期统一，繁荣发达，
科举制不问出身，贫贱富贵皆可出仕为官，隋唐一度成为世
界经济文化交流的中心，也是全世界公认的古代中国最强盛
的时期。

（公元220年-公元589年） （公元581年-公元979年）

宋元明清 （公元960年-公元1912年）

宋元明清，山河代代更迭，版图扩张，雄鸡初具雏形，国家统
一，商业繁荣。北宋的活字印刷术，南宋最早的纸币“交子”，
皆领先于世界。至马可波罗笔下的元朝，东西方已交流紧密、
商贾辐凑，中国的文化科技、商品特产风靡四方。清康乾盛
世，疆域辽阔，改土归流，民族融合。宋元明清时期，华夏民
族文化历经千载演进，源远流长；宋元明清后，王朝至此完。

民国、新中国 （1912年-至今）

王朝历史终结，人民求民主、争共和，反帝反封建反侵略，实
现民族独立和解放，最终建立起新中国。历经艰苦奋斗、探
索奋进，中国选择走向市场经济和改革开放道路，这就是中
国特色社会主义之路。在四十年改革开放的伟大征程中，中
国，已成为引领世界经济增长与和平发展的重要力量，并将
为构建“人类命运共同体”发挥不可或缺的作用。
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中国民生信托“中華之美”系列之
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春节，即农历新年，是东亚很多国家和民族最隆重的传统佳
节。为了庆祝团圆丰收，人们准备了丰富多彩的庆祝活动：
汉族发红包、放鞭炮、贴春联；瑶族“舞春牛”；壮族“压年
饭”；白族“放高升”；赫哲族“烧包袱”、摆“鱼宴”。活动
大都以迎禧接福、拜神祭祖、祈求丰年为主题，有浓郁的地
域特色，蕴含着礼乐文明深邃的文化内涵。

春节 【农历】正月初一

灯杆节，每年从正月初一持续到十五，是仡佬族等民族的传
统节日。在节日里，族人不论男女老幼，都穿戴盛装，络绎
不绝地赶到灯杆节杆堡，用绳子把大灯笼升上杆去，族人则
围坐在杆下饮美酒，开展各种民族传统游戏。灯笼从正月
初一亮到正月十五，日夜不熄，象征着族人对正直勇敢的赞
美和对光明前途的不懈追求。

灯杆节 【农历】正月初一到正月十五

民族风俗篇
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纳吾鲁孜节源于哈萨克族的古代历法，有“年头”之意。这
天正值春分，昼夜等长，被看作“交岁”的一天，也是维吾尔
族、哈萨克族、乌孜别克族、柯尔克孜族、塔塔尔族、塔吉克
族等民族共同的节日。在这一天，族人身着盛装，唱纳吾鲁
孜歌，吃纳吾鲁孜饭，载歌载舞，互相问候和祝愿，体现了牧
民们对美好生活的祈盼和追求。

纳吾鲁孜节 【公历】春分

泼水节又称“浴佛节”，是傣族、阿昌族、布朗族、佤族以及
泰语民族和东南亚地区的传统节日。在这期间，人们沐浴
礼佛，杀猪酿酒，载歌载舞，尽情欢乐。并用清水向自己想
要祝福的人洒去，以示新的一年，给对方最真诚和美好的祝
愿。持续多日的庆祝活动展现了人们对美好生活的向往，和
感悟自然、爱水敬天、温婉柔和的民族特性。

泼水节 【公历】四月中旬，持续3至7天

“那达慕”为蒙古语，意为“娱乐、游戏”。在蒙古族、鄂温克
族、达斡尔族等少数民族中，那达慕大会是人们为了庆祝丰
收而举行的文体娱乐大会。大会上有惊险刺激的赛马、摔跤，
令人赞赏的射箭，争强斗胜的棋艺，引人入胜的歌舞。有的地
方还有田径、拔河等体育项目，充分展现了草原儿女的力与
美，也是蒙古族传统文化的重要载体。

那达慕大会   【公历】七月至八月

火把节是彝族、白族、纳西族、基诺族、拉祜族等多个少数民
族的古老节日，蕴含着深厚的民俗文化内涵，被称为“东方的
狂欢节”，一般于农历六月二十四举办。这一天，男子纷纷挽
起袖子，展示自己的勇猛健壮；姑娘们则进行歌舞表演，以求
趋吉避凶。整个节日欢庆非凡，熊熊火光里，映照着人们期盼
五谷丰登、人畜兴旺的美好心愿。

火把节   【农历】六月二十四，不同民族时间不同
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中国民生信托“中華之美”系列之

诸子百家篇

儒家文化自孔子创立，“仁爱、礼教、忠恕、中庸”为核心价值
观，注重培养君子的品德修养，强调有教无类，极富救世情
怀，并逐渐发展成一种以“仁”为核心的博大精深的思想学
说。儒学作为一种本土文化，具有鲜明的民族特色和强大的
生命力。儒家文化强调的人伦道德、仁者爱人、中庸平和、理
性实用等特性形成了中华民族的文化心理结构和价值观念。

道家，与儒家、法家并称为中华文化的基石，其学说是包含了
儒家、墨家、法家、名家、阴阳家思想的集大成学派。系统的
道家理论自老子形成，继而由庄子继承发展。胡适认为，道
家的思想内核为“自然变化的宇宙观；养生保真的人生观；放
任无为的政治观”。这三个主张渗透到了古中国文明的方方
面面，故而道家成为中国哲学史研究不可越过的一座高峰。

儒  家 道  家

春
秋
战
国
时
期

各
种
思
想
学
术
流
派
的
成
就

与
同
期
古
希
腊
文
明
相
辉
映

百
家
争
鸣
的
繁
荣
局
面

在
中
国
历
史
上
留
下
了
灿
烂
的
一
页

具
有
鲜
明
的
文
化
色
彩

 

中
华
之
美——

诸
子
百
家
系
列

以
儒
家
、
道
家
、
墨
家
、

法
家
、
兵
家
、
纵
横
家
为
代
表

展
示
中
华
民
族
各
具
特
色
的

思
想
学
术
流
派

传
承
诸
子
百
家
文
化

习
百
家
之
精
华

得
古
今
之
智
慧

中
国
民
生
信
托

您
的
财
富
管
理
之
道



14

民生.传音 70*$&

14

民生.传音 70*$&

墨家创始人为墨子，与儒家并称为春秋战国时期显学，曾有
“不入于儒，即入于墨”之说。墨家主张兼爱、非攻、节用、
尚贤、尚同等思想。同时，墨家思想还是中国古代完整版的
辨证唯物主义，从力学、光学、几何学、逻辑学等广泛的知
识领域把握生命本来的意义，有很多发明创造。墨家主张认
知世界的真相，从而形成寻求真知、注重实践、自励自强的
可贵品格。

战国末，韩非对先贤的学说加以总结，集法家之大成。法
家是以法治为核心思想的学派，也是积极入世的行动派，
着眼于法律的实际效 用，以富国强兵为己任，主张“不别
亲疏，不殊贵贱，一断于法”。法家思想包括伦理思想、社
会发展思想、政治思想以及法治思想等诸多方面，对于当
今社会主义中国建 设法治社会在一定程度上具有积极的
借鉴意义。

墨  家

兵  家

法  家

兵家是中国先秦、汉初研究军事理论，从事军事活动的学
派，诸子百家之一。兵家始于兵圣孙武，其核心思想主张运
用武力通过战争来达到统一国家的目的。兵家汇集了中国古
代军事思想的精华，代表著作《孙子兵法》、《孙膑兵法》、
《吴子》等包含了丰富的朴素唯物论和辩证法思想，影响当
时及后世甚大，是中国古代宝贵的军事文化遗产。

纵横家被称为中国历史中最早也最特殊的外交政治学派，由
鬼谷子创立，代表人物为苏秦、张仪。纵横家的主要思想为
“纵横”，合众弱以攻一强，为纵；事一强以攻诸弱，此为横。
纵横家崇尚权谋策略及言谈辩论的技巧，注重运用纵横捭阖
的手段变动阴阳，达到柔弱胜刚强的目的。在世界范围内受
到重视，已从单纯的外交领域走入更广泛的社会各领域。

纵横家
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公司新闻

庆祝改革开放40周年大会12月18日上午10时在北京人民大会堂举

行。中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平出席大会并发表重

要讲话。为充分学习习总书记的讲话内容，领会讲话精神，中国民生信托

有限公司（以下简称“民生信托”）组织北京总部及京外各地员工集体观

看大会直播，了解改革开放40年的发展历程、巨大成就和宝贵经验。

40年波澜壮阔，群星璀璨，在党的方针政策正确指引下，中国民营经

济从少到多、由弱到强、不断发展。现今，民营经济撑起了中国经济的“半

壁江山”，在保持增长、促进创新、稳定就业、改善民生等方面发挥了重要作用，是社会主义市场经济的重要组成部分。

40年弹指一挥间，众多大型民营企业在改革开放浪潮中傲然崛起，让世界见证了优秀中国品牌的诞生。泛海集团于

1985年应运而生，从一个小的地方性经济实体，逐渐发展成产业业务遍布全国，进而阔步走向世界的国际化企业集团。

2013年4月28日，民生信托重新登记并开始展业，成为泛海集团金融板块的一支生力军，是泛海集团在金融行业

长线布局、精耕细作的转型成果之一。

过去五年，民生信托从零起步，砥砺奋进，累计分配信托收益超过300亿元，为高端财富客户和机构投资者创造了

丰厚的投资回报，交出了一份满意的答卷。五年来，民生信托始终紧跟党和国家的经济战略，以服务实体经济为己任，

资金投向遍布国家重点工程建设领域。

泛海扬帆，民生起航。正如习总书记所说，中华民族迎来了从站起来、富起来到强起来的伟大飞跃！中国特色社会主

义迎来了从创立、发展到完善的伟大飞跃！中国人民迎来了从温饱不足到小康富裕的伟大飞跃！他号召将改革开放进行到

底，不断实现人民对美好生活的向往，在新时代创造中华民族新的更大奇迹！未来，民生信托人将进一步认清形势，把握

大局，保持定力，增强信心，英勇奋进，砥砺前行，努力聚焦实业、做精主业，为新时代社会经济发展贡献更大力量。

中国民生信托组絉錜溏䎧祝佖ꬠ开佞�0周年大会խ㷖⛴⛴总⛼记重要雷话礵牟

12月22日，由东方财富网和天天基金网联合主办的“2018东方财富风云榜颁奖盛

典”在南京举行。中国民生信托有限公司（以下简称“民生信托”）继2017年获奖后再次

获评“东方财富风云榜最佳信托公司”。

东方财富风云榜以自身的海量用户投票意向为基础，结合专业财经人士、金融行业

精英、财经媒体人士的专业意见，秉持公平、公正、公开的原则，致力于为广大投资者票

选出2018年度业绩斐然、价值突出、服务优质的金融机构与个人。

民生信托凭借高速稳健的发展，良好的资产管理能力和合规的风险控制能力，再度

获得评选委员会和社会各界人士的高度认可，摘得“最佳信托公司”的桂冠。

中国民生信托⿶蜦重煈大㤙խ再妃蜦霉东方财富风✻榜剒⢕信托公司
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近年来，民生信托在资本市场总部致力于证券二级市场的自主投资管理、定增投资及并购重组的投融资业务，在

投资理念上，公司投研人员严格遵守“科研式地深入研究”和“知行合一的价值投资”两条准则，管理产品屡获行业大

奖。2018年，“民生信托-聚利1期证券投资基金”连获《证券时报》“优秀证券投资信托计划”、《上海证券报》“2017

年度诚信托——最佳证券投资信托产品”两项大奖。

2018年是民生信托的“金融产品年”，民生信托以朴素的制造业思维和专注的工匠精神，打造了专业化、差异化、

系统化的“资管与财富”双产品系列，站在服务客户与企业成长的角度不断打磨金融产品，延续了资管与财富贯通发

展的高等级“投资银行管理型”金融机构的良好服务品质。

近年来，消费对实体经济的推动作用日益明显，特别是随着80后、90后、00后人群成为主力消费人群，正在推动我

国消费金融业务实现跨越式发展。相关统计数据显示，剔除住房贷款之后，2015年消费信贷规模4.9万亿元，2017年

末已增长到9.5万亿元。

提前消费和消费升级的广泛需求，给消费金融带来巨大的发展空间。伴随着国家对消费金融领域的政策鼓励、引

导与支持，多家金融机构积极投身消费金融行业蓝海，民生信托就是其中之一。

据了解，民生信托看好中国消费的巨大潜力，将消费金融业务定位为公司未来发展的战略性业务方向之一，以打

造金融科技大数据风控为核心竞争力，提升主动管理消费金融业务的能力。未来，民生信托将与各类伙伴保持良好的

合作关系，共建消费金融合作共赢生态圈。

组䒊专业团队   獤匧䋒㽷嶊餩金融

作为68家信托公司中最年轻的一员，民生信托自2013年复业以来，各项业务保持稳健且高速的发展。截至2018年

6月底，民生信托超过2000亿的管理规模中，主动管理资产规模占比超过75%，从而使公司营业收入、净利润等核心

指标居于行业前十，并连续两年获评信托业行业评级最高级----A级信托公司。为支持消费金融业务的发展，民生信托

于2018年上半年正式成立了消费金融总部，并组建了一支

20余人的专业团队，核心人员来自信托、银行、基金、大数

据风控等领域。

民生信托消费金融总部从一开始就以打造金融科技

大数据风控为核心竞争力，提升主动管理消费金融业务的

能力。团队成员经过近半年紧张而有序的研发工作，已于

2018年9月底成功上线了民生信托消费金融智能小微信贷

平台，并同步自主开发了民生信托大数据风控决策引擎、

大数据仓库、电子签章、分布式文件管理及智能支付路由

等几大核心业务系统，并具备全程自动审批放贷、24小时

中国民生信托：獤匧䋒㽷嶊餩金融խⰟ䒊嶊餩金融生䙖㕕 劥文ⴚ发✵《21⚆紬经崸䫣麤》
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实时服务、支持高并发等领先科技能力。

经压力测试，这套系统支持的并发量可高达100万笔/天，按行业笔均放款3000元/笔测算，可支持每天放贷量高

达30亿元的规模，为民生信托消费金融业务的后续发展奠定了坚实的科技基础。依托上述消费金融业务平台，民生信

托自2018年10月起，已陆续发行了多只专门向个人客户发放消费信贷的消费金融信托产品。

䩧鸣自主风䱽   匬䒊嶊餩金融呍心畊✰⸂

不同于传统的信托项目，消费金融底层资产为小额分散的个人信用借款，这使得消费金融业务具有小而分散、高

频次、客户群体异常复杂的特点。但得益于近年来互联网大数据广泛应用于深度信息挖掘，在取得借款客户的授权

后，大数据风控系统可从第三方数据公司获得用户社交、网购、支付、运营商、多头及黑名单等多维度信息标签，用以

构建消费金融业务的风控策略并进行建模，进而达到控制风险的目的。

以民生信托为例，仅大数据风控策略就有近两百条，并与多家合作机构联合建模，构建了多个大数据风控专家模

型与挑战者模型。未来将结合智能机器学习技术，将风控策略及模型的预期表现与真实的客户贷后表现数据进行相

互验证，再将结果反馈至风控系统，从而推动大数据风控策略及模型快速调整与优化，持续提升系统的反欺诈能力和

对客户的精准画像能力，有效控制消费金融业务的逾期率和坏账率，为业务的稳健发展保驾护航。

根据市场公开披露的数据，持牌金融机构由于具有较为严格的客户准入和风险识别能力，其消费金融业务平均

逾期率（M3+）通常可以控制在3%以内。因此，持续提升自主风控能力，将作为民生信托构建消费金融核心竞争力

的首要工作。

䶀䩛Ⱏ饒合作   Ⱏ䒊嶊餩金融生䙖㕕

消费金融是一个需要持续积累并深入耕耘的领域，市场空间潜力巨大、需求长期存在。未来，民生信托将与行业

上下游的数据提供商、系统开发商、流量方、助贷机构、增信机构、资金财富端等各类伙伴保持良好的合作关系，共建

消费金融合作共赢生态圈。

目前，民生信托已与多家互联网头部平台签署了战略合作协议，将就资金对接、资产合作、联合建模等各方面开展

全面深度合作。在未来发展过程中，民生信托将不断提升自身在资金募集、获客、大数据风控与金融科技等方面的关

键能力，通过产品和服务创新，努力为广大长尾信贷客户提供更加优质的金融服务。

1月9日，2019可持续发展金融峰会暨《财经》长青奖典礼在北京举行。中国民生信托有限公司（以下简称“民生

信托”）荣获长青奖“可持续发展风控奖”，是44家获奖机构中唯二的两家信托公司之一。

长青奖是《财经》杂志旗下唯一奖项，具有《财经》品牌的权威性，长青奖由专业机构与《财经》杂志共同出品，

以严谨的评估体系和评估方法，考察过往一年中各金融机构、实体企业的经济、社会和环境综合贡献。长青奖以坚持

⛐ⵄ䎇⚿ 㛇业ꫬ——中国民生信托荣蜦շ财经ոꫬ㤙“〳䭯絯发展风䱽㤙”
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义利并举，实现义利双升、基业长青为核心，符合联合国可持续发展目

标、联合国责任投资原则、联合国环境发展金融倡议，具有全球视角。

“可持续发展风控奖”主要评估金融机构防范化解重大风险的能力。

随着市场和监管等外部环境的日益成熟，风险管理越来越成为信托公

司的核心竞争力，信托公司的风险管理不再是回避风险，而是应用专业

的视野和方法来管理和经营风险。自2016年年初起，民生信托就提出了

“财富、投资、投行、资管、融资”五大市场定位，向主动管理型信托公司

转型。经过三年的发展，投资、投行和资管业务取代政信和通道等传统

信托业务成为公司发展的核心动力。

民生信托在公司经营中建立了完善的风险管理运作体系，实现了风险管理各职能部门的专业化分工、多层次协

调、多角度防范、一体化运作的风险管理方式。为了更好的进行风险管理，民生信托慎重选择业务合作对手，根据业务

特点、发展目标、产品定位，确定合作对手标准，将白名单与黑名单结合，准入标准与禁入标准有机衔接，善于取舍，敢

于选择，前瞻控制。

在投后管理中，民生信托结合自身资产结构和风险敞口特点，根据行业、产品、客户的差异，设计有针对性、差异化的

投后管理方案。在这方面，民生信托的分级监管、分类管理都走在了业内前列，也取得了良好效果。

民生信托将继续坚守合规底线，稳健经营，创新发展，以科学、专业、开放的心态应对新的机遇与挑战，兑现金融

机构中介服务价值，提升服务实体经济质效。

1月15日，由《金融理财》杂志社等机构主办的“2018年度中

国金融创新与发展论坛暨第九届‘金貔貅奖’颁奖盛典”在北京举

行。中国民生信托有限公司（以下简称“民生信托”）荣获“年度金

牌信托公司奖”，这是公司连续第四年获得“金貔貅奖”的认可。

此次论坛主题为“变革的力量”，旨在促进国内金融理财市

场的蓬勃发展，提升理财产品竞争力，增进监管部门、金融机构

和研究单位的交流与合作。本次活动得到了金融监管部门和几

大行业协会的悉心指导，是年度最具影响力的金融盛典之一。

2018年，在严防风险底线的前提下，民生信托以服务实体经济为目标，进一步打造主动管理能力，为优质企业和客户

提供了多样化金融服务，同时积极拥抱新兴产业，响应国家扶贫号召，在慈善信托等公益领域取得了突破性进展。

这一年，民生信托继续深化航运领域布局，集中利用国际航运市场成熟的投融资模式，以多元化金融业务为依

中国民生信托鵶絯痦四年蜦䖤“金頧頊㤙”   荣蜦“年度金晥信托公司”獦〿
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托，在非标准化资产管理（船舶资产）领域进行投融资服务。6月，民生信托正式签约首只慈善信托——“中国民生

信托·甘肃临洮民生精准扶贫慈善信托”，支持当地儿童教育帮扶和特色百合产业发展，是利用信托工具进行金融

扶贫工作的一次有益尝试，也是公司对于中央政府坚决打赢脱贫攻坚战指示精神的有效落实。此外，2018年，民生

信托正式成立消费金融团队，积极开展商业谈判和渠道拓展、产品研发设计以及风控模型和策略构建等工作，推

进公司消费金融业务发展。

2019年已悄然拉开帷幕，民生信托将不忘初心，稳健前行，紧跟经济发展战略布局的新要求，顺应经济发展形势

的新变化，持续在主动管理业务领域深耕发展，争取为社会经济发展做出更大贡献。

日前，由中国互联网新闻中心 (以下称“中国网”)主办的2018年度

“中国网之优秀金融扶贫先锋榜”评选活动圆满结束，中国民生信托有

限公司（以下称“民生信托”）获评“精准扶贫先锋机构”。

此次评选旨在遴选出在推动国家扶贫政策实施，践行企业社会责

任理念方面表现突出的金融机构，为全行业树立标杆。评选涉及金融行

业多个领域，包括银行、保险、基金、证券、信托、新金融等，共有5家信

托公司获得"中国网金融扶贫先锋榜"精准扶贫先锋机构奖。

为积极贯彻落实党中央国务院“坚决打赢脱贫攻坚战”的指示精

神，2018年，民生信托向临洮县政府扶贫办直接捐赠扶贫资金，并由临

洮县政府扶贫办将捐赠资金委托民生信托设立了“中国民生信托·甘肃

临洮民生精准扶贫慈善信托”。该慈善信托资金总规模100万元，首期资金40万元。目前，首批慈善信托资金10万元

已专项用于临洮县洮阳镇木厂村幼儿园改善办园条件项目，提高保教质量。该笔慈善信托资金具体用于改善幼儿园校

舍、购置急需教学设备等，将惠及180名幼儿。

民生信托是中国泛海控股集团旗下重要金融板块，对甘肃临洮开展精准扶贫也是通过信托优势贯彻集团公司多

年以来“得益于社会、奉献于社会”的企业价值观的表现。中国泛海控股集团成立30多年以来，积极履行企业社会责

任，热心公益慈善事业，以帮教助学为重点，累计捐款60多亿元，资助公益项目300多个，惠及20多个省份、数百万人

口。2018年4月，中国泛海控股集团董事长兼民生信托董事长卢志强先生以年度捐赠7.3亿元荣列第十五届中国慈善家

榜第一名。另外，泛海公益基金会以90.1总得分位列中国基金会榜（非公募）第6名。

未来，民生信托将在集团公司的带领下，一如既往地坚决落实精准扶贫指示精神，结合地方扶贫工作的具体需

要，研究设立新的慈善信托项目，同时在深入了解扶贫工作需要的基础上，进一步创新慈善信托业务模式，并强化慈

善信托资金运用项目的日常监督，确保慈善信托的扶贫效果。

⸔⸂餛㔮地⼓䎓⯄侅肫 中国民生信托蜦霉中国緸“礵ⲥ䪜餛⯓ꝓ劼匬”
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优秀总部

优秀部门

不⸓产投资管理总部

资劥市场总部勉渤投资部 䨻地产㛇炄霃倶总部䎇餝❜僒部资产管理总部产ㅷ♸市场开发部

风险管理总部资管业务霉㹎部 财务管理总部雦ⴢ财务部岁律合规管理总部合规管理部 班呍管理总部㹎雦班呍部

嶊餩金融总部大侨䰘风䱽部 财富市场总部♳嵳财富中心 金融市场总部组合投资部财富市场总部南❩财富中心

鵘蠒管理总部

民生.传音 70*$&

中国民生信托201�年度⠏猖团队⿺⠏猖プ䊨
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优秀经理人

脋桪㮴
不动产投资管理总部ⶰ总鄪

Ⱟ产⚌地产投资部总经理 

䄄⽡国
资产管理总部ⶰ总鄪

Ⱟ产ㅷ♸市场䒓发部总经理 

马⚆䄲
鵘蠒管理总部

ⶰ总鄪 

䖛姻国
资劥市场总部

勉渤投资部总经理 

꣣   梷
䨻地产㛇炄霃倶总部ⶰ总鄪

Ⱟ䎇餝❜僒部总经理 

䘋兴
嶊餩金融总部

㣐侨䰘风控部ⶰ总经理 

勿   䙁
财富市场总部

⽂❩财富中䗱总经理 

ꛦ   匊
财富市场总部

♳嵳财富中䗱总经理 

周   儯
金融市场总部

组合投资部ⶰ总经理 

勚⚆劊
岁䖒合錞管理总部

ⶰ总鄪Ⱟ合錞管理部总经理

㸝   䀵
风ꤗ管理总部

资管⚌⸉评㹎部总经理

➸僻傠
财⸉管理总部

ⶰ总鄪Ⱟ雦ⴢ财⸉部总经理 

刼遥Ꝯ
班呍管理总部

㹎雦班呍部ⶰ总经理 

市场精英

蔼光鳋
资劥市场总部产ㅷ錞ⴢ
♸市场发展部⚁⚌总港

周⣜
资劥市场总部

灇瑕部넞紩经理

嶃   ⤦
投资Ꜿ遤总部

䎇餝投资部⚁⚌总港

高   䧢
投资Ꜿ遤总部

⼶东ⴔ部⚁⚌总港
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销售精英

聰   㢙
财富市场总部

⻌❩财富中䗱部꡶ⶰ总经理

勉美子
财富市场总部

⻌❩财富中䗱넞紩经理

䓎   䋕
财富市场总部

帿㖕财富中䗱넞紩经理

゠㤗子
财富市场总部

䎛䊜财富中䗱经理

畎胿会
财富市场总部

䧭鿪第♧财富中䗱⚁⚌总港

齌   ꚙ
财富市场总部

䧭鿪第✳财富中䗱넞紩经理

勿猧哆
财富市场总部

匆䊜财富中䗱넞紩经理

㶹桪륫
财富市场总部

崸⽂财富中䗱⚁⚌总港

管理精英

゠   藥
风ꤗ管理总部

融资⚌⸉评㹎部넞紩经理 

餮䟃䰦
絾合管理总部

公司⸅公㹔넞紩经理 

䖛㷖薉
岁䖒合錞管理总部

融资资管⚌⸉岁㹎部⚁⚌总港 

䖛䒊平
财⸉管理总部

信托财⸉部经理 

暋   覜
絾合管理总部

信䜂䪮助部넞紩经理 

龨䚃蠨
人⸂资彂管理总部

人⸂资彂部经理

⛠蒁梤
财富市场总部

市场蠒Ꝉ部⚁⚌总港 

高   螨
财富市场总部

㹐䨪剪⸉部经理

� ⠏猖经理人ㄤ⠏猖プ䊨翟⸉⚹梡⟣翟⸉

꣥   뚱
资产管理总部

资管灇瑕部⚁⚌总港

劫桪嶹
资产管理总部

投资❜僒部넞紩经理

悭   剢
䊨㉁⟱⚌总部

新腊彂梠⥂产⚌部넞紩经理

♨   楎
资劥经蠒管理总部

资劥经蠒部넞紩经理
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24  ⚙ワ期錠錭♴㾀民财富怵鵳錞䖒㼆投资涸爙     

文│徐正国

[业务探讨]
34  䲿⼮四碫⚌⸉    发展剪⸉信托

文│马勇

VIEW



24

民生.点经 7*&8民生.点经 7*&8民生.点经 7*&8

正如满足居民消费支出的需求变迁是驱动消费品产业需求的源动力一样，满足居民财富配置需求的变迁也
是驱动资产管理行业发展的源动力，所以研究居民资产负债表的变迁规律有助于找到长期资产配置的密码。

工业化周期（经济体的生命周期）和人口老龄化周期是工业化经济体普遍经历的两大周期，经济体在不同
周期位置的增长规律以及人口在不同生命周期的支出规律决定了居民财富的规模和结构。在双周期坐标中找
到中国当前阶段对应的位置，有利于看清未来中国居民财富配置进程中的变与不变，目的在于更好地制定中国
资本市场的资产配置方案。 

民生.点经 7*&8

文│徐正国    资劥市场总部勉渤投资部

⚙ワ劍錠錭♴㾀字餒㺢
怵鵳錞䖒㼆䫏餴的爙

一� ぐ工业⻊经崸⡤居民财富演进规律

根据工业化的进展，将工业化周期划分为工业化时代和后工业化时代两大阶段，按照民生信

托证券研究的䞪例，依然用人均(%11万美元和人均用ꦨ量600LH作为工业化完成的识别指标。

将工业化国家按照完成工业化的时间先后分成三组进行对比研究：第一组是美国、日本、英

国、德国、憬大利亚等传统资本主义国家，本组在20世绦70-80年代完成工业化；第二组追赶型

经济体由亚嵌四小봅组成，本组在20世绦90年代完成工业化；第三组是中国，大致在2016年前

后完成工业化。本研究将第一组和第二组作为参照系，目的是䪨出中国在当前处于工业化周期和

人口老볝化周期的☴▂阶段，居民财富在未来具有䘤样的演进规律。

限于数据可得原因，参照系第一组和第二组中只有美国、日本两个国家能够䪨跨越工业化完

成前后两个阶段的居民资产鯬⡺表数据，其他国家和地区的数据均为后工业化时代的数据。

䖛姻国│部总经理

ս投资灇瑕վ
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1. 繠国㾀民财富暵䖄ⴔ區

美国居民总资产从1945年8371亿美 元增长 到2017

年的119万亿 美 元，73年内增长141倍，年化复合增长率

7.03%，快于同期人均名义(%15%的增速。按照2017年美

国总人口3.26亿计算，居民净资产103.4万亿美元，人均财

富31.7万美元。

当前美国居民 金融 资 产占比70%，非 金融 资 产占比

30%：美国居民资产第一大 类 别为股 票和基金（2017年

占比33.16%），第二大 类 别保险和养老金（2017年占比

24.07%）,第三大类别为房地产（2017年占比23.38%）。

㕃1：繠国居民各类资产的錞垷饥⸷

侨䰘来源：繠联⪰，民生信托

以1980年作为美国后工业化时代的起点，发现在工业

化时代，房地产资产占比趋向不断提升，而在后工业化时

代，房地产资产占比有逐步走低的趋势，而股票和基金，保

险和养老金资产在后工业化时代则有显著地上升趋势。  

㕃2：繠国居民资产主要类ⵆ的结构演化

侨䰘来源：繠联⪰，民生信托

2. 傈劥㾀民财富暵䖄ⴔ區

日本 的 情 况 比 较 特 殊 ，居民 财 富 在 1 9 8 9 年 即见 顶

（2600万亿日元），其后高位稳定不再增长，30年过去了也

没有突破3000万亿日元。而在1989年之前，日本居民财富

从1969年177万亿日元增长到1989年的2581万亿日元，年

化增速13.61%。按照2017年日本1.27亿人口，居民净资产

2574万亿日元，人均财富2026万日元。当前日本居民主要资

产第一大类别为房地产（2016年占比34%），第二大类别为

现金和存款（2016年占比32.5%），第三大类别为保险和养

老金（2016年占比17.88%），而股票和基金占比10%。

㕃3：日本居民资产各类ⵆ的錞垷饥⸷

侨䰘来源：日本㣛行，民生信托

同样以1980年作为日本工业化完成的时间点，日本居

民的房地产资产占比在工业化时代见顶，并在1989年以后

持续下ꮴ。股票与基金类资产，保险和养老金资产在居民资

产类别中份额则在后工业化时代有显著地提升。 

㕃4：日本居民资产主要类ⵆ的结构演化

侨䰘来源：日本㣛行，民生信托
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�. 薉国㾀民财富暵䖄ⴔ區

英国居民资产鯬⡺表数据最早只能追忈到1995年，仅代表了后工业化时代的特征。英国居民总资

产从1995年3.2万亿英꩗增长到2017年的12.64万亿英꩗，年化复合增长率6%。按照2017年英国6600

万人，居民净资产总额10.7万亿英꩗计算，人均财富16.2万英꩗。当前英国金融资产与非金融资产占比

各半，英国居民资产第一大类别为房地产（2017年占比45.5%），第二大类别保险和养老金（2017年占

比29.9%）,第三大类别为现金和存款（2017年占比12.74%），而股票和基金占比只有8.5%。

 㕃5：薉国居民资产各类ⵆ錞垷与⽑比饥⸷

侨䰘来源：薉国絡雦局，民生信托

�. 慌㣐ⵄ❇㾀民财富暵䖄ⴔ區

憬大利亚居民总资产从1989年1.5万亿美元增长到2017年的12.2万亿美元，年化复合增长率

16%。按照憬大利亚2460万人，净资产9.9万亿美元计算，人均财富40万美元。当前憬大利亚非金融资

产占比更高：憬大利亚居民资产第一大类别为房地产（2017年占比54.7%），第二大类别保险和养老金

（2017年占比23%）,第三大类别为现金和存款（2017年占比8.6%），而股票和基金占比只有7.4%。

 㕃6：慌大利亚居民资产各类ⵆ錞垷与⽑比饥⸷

侨䰘来源：慌大利亚絡雦局，民生信托

5. 䗞国㾀民财富暵䖄ⴔ區

德国居民总资产从1991年4.78万亿欧元增长到2017年的14.32万亿欧元，年化复合增长率4%。

按照德国8269万人，净资产12.57万亿欧元计算，人均财富15.2万欧元。当前德国非金融资产占比

更大：居民资产第一大类别为房地产（2017年占比50.7%），第二大类别现金和存款（2017年占比

16.56%）,第三大类别为保险和养老金（2017年占比15.6%），而股票和基金占比只有10.2%。
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 㕃7：德国居民资产各类ⵆ錞垷与⽑比饥⸷

侨䰘来源：德国絡雦局，民生信托

�. 新⸈㗗㾀民财富暵䖄ⴔ區

新加㑗居民总资产从1995年0.56万亿美元增长到2017年的2.14万亿美元，年化复合增长率6%。

按照新加㑗561万人，净资产1.82万亿美元计算，人均财富32万美元。当前新加㑗金融资产和非金融

资产占比各半：新加㑗居民资产第一大类别为房地产（2017年占比44%），第二大类别保险和养老金

（2017年占比26.7%）,第三大类别为现金和存款（2017年占比20%），而股票和基金占比只有9.6%。

 㕃8：新加㗗居民资产各类ⵆ錞垷与⽑比饥⸷

侨䰘来源：新加㗗絡雦局，民生信托

�. 国㾀民财富暵䖄ⴔ區

韩国居民总资产从2008年5751万亿韩元增长到2017年的9749万亿韩元，年化复合增长率

5.4%。按照韩国5146万人，净资产8062万亿韩元计算，人均财富13.8万美元。当前韩国非金融资产

占比更大：韩国居民资产第一大类别为房地产（2017年占比59%），第二大类别现金和存款（2017年

占比16%）,第三大类别为保险和养老金（2017年占比12%），而股票和基金占比只有7.7%。

 㕃9：国居民资产各类ⵆ錞垷与⽑比饥⸷

侨䰘来源：国絡雦局，民生信托
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�. 中国〵弩㾀民财富暵䖄ⴔ區

中国台彵居民总资产从2012年1046819亿新台币增长到2016年的1341949亿新台币。按照台

彵2349万人，净资产1193059亿新台币计算，人均财富16.5万美元。当前台彵金融资产占比更大：

台彵居民资产第一大类别为房地产（2016年占比35.17%），第二大类别现金和存款（2016年占比

22.58%）,第三大类别为保险和养老金（2016年占比16.49%），而股票和基金占比只有13%。
 㕃10：中国〵弩居民资产各类ⵆ錞垷与⽑比饥⸷

侨䰘来源：中国〵弩絡雦局，民生信托

考察完工业化经济体的居民资产鯬⡺表，发现工业化经济体居民财富都有以下特点：

（1）居民财富在工业化时代和后工业化时代的大部分时间内保持较快的增长速度，一般而

言都是快于同期名义(%1增速；

（2）工业化时代，居民财富中房地产占比往往持续上升，而到了后工业化时代，房地产资产

总规模仍然能够增长，但是在居民总资产中的占比出现下ꮴ，与之相对的是金融资产占比出现

上升趋势；

（3）后工业化时代，保险和养老金资金无论是总规模还是在居民资产中总量的占比均是不

断上升的。

居民财富演进为☴▂会出现以上这些特点这些特点对于中国居民财富的演进具有☴▂启

示对指导中国当前的资产配置具有☴▂意义要䪨到这些问题的答案，只有把中国当前阶段

放到经济体的工业化周期和人口的生命周期的坐标中去理解才能作出正确回答。

✳�  两大周期㗂叻系下理鍒居民财富演进规律

工业化国家均会经历两大周期，一是经济体本身的生命周期，即工业化周期，将工业化周期

按照工业化进程分为工业化时代和后工业化时代两大阶段；二是工业化经济体普遍会经历其总

人口的年볝不断增长的过程，即人口老볝化周期。

1. 䊨⚌⻊ワ期

工业化周期的特征就是经济不断增长（当前样本中只有日本出现了增长⢷怫点，即日本在

人均(%1在30000-40000美元之间，增速陷入⢷怫长达30年），随着工业化的进展到不同阶
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段，名义(%1的增速中厀不断下移：1990年国际美元计算人均(%10-10000美元之间，增速中厀

15.4%，10000-20000美元之间，增速中厀8.8%，20000美元以上，增速中厀4.1%。

 㕃11：工业化周期不同段的增长特䖄

侨䰘来源：MBEEJson，8JnE，民生信托

“要想富，先修路”，正确的工业化产业发展顺序就是先重后轻，先难后易，只有通过全国

范围内的基础设施建设，䵴建全国统一的市场，深化分工和协作，才能最大限度的享受规模经

济，ꮴ低单位产品的成本，提高效率和竞争力，产业才能完成迭代和升级。

这就决定了工业化周期的产业发展顺序是依次是交通运ꀂˌ�通信网络ˌ�住房ˌ�制造

业ˌ�服务业。下面列出几条典型的产业发展뎧动链：

1）꧇路公路机场ˌ�尸鿕行业（上海尸鿕）̩ �物流（顺丰）

（2）光绠网络ˌ�个人电荆（联想）̩ �电子商务（阿里䉄䉄）

（3）通信网络ˌ�智能终端（华为）̩ �移动互联网（营駗）

（4）住房+国家电网ˌ�家电家居（格力电器）

2. 人〡涸罈륁⻊ワ期

随着人均㸓命提升和生育率ꮴ低，人口的不断老볝化是工业化国家的共同现象。各经济体

大致在其国民年볝中位数在30-35岁之间完成工业化，随着人口老볝化周期的进行，目前工业化

经济体的年볝中位数已经上升到37-45岁之间。

各经济体大致在其65岁以上人口比重在10-15%之间完成工业化，目前已经该比重已经上

升到15-25%。
 㕃12：工业化经济体人口老龄化特䖄

侨䰘来源：联合国，8JnE，民生信托
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人口在其生命周期中的支付顺序大致如下：

（1）住房-育儿-养老-ⶖ泈；

（2）⥈謿-消费。

�. 㖈⚙ワ期錠錭♴理鍒䊨⚌⻊经崸⡤㾀民财富怵鵳錞䖒

受益于工业化周期的财富创造能力的提升以及产业发展由重到轻的顺序，人口生命周期的

先⥈謿再消费顺序，居民财富总体上持续快速增长，⥈謿累积与投资复利效应共同导致居民财

富总规模的增长速度快于同期名义(%1的增速。

工业化周期的支付顺序中先有基建地产才有制造业服务业，人口的老볝化周期的支付顺序

中先是住房和育儿，再到养老ⶖ泈。这两大支付顺序往往决定了房地产在居民财富占比中会有

所下ꮴ，ꁉ际配置会通过养老和保险转向金融资产。但是房地产始终是居民财富⥈趴的一种重

要形式，除了具备金融궱权的美国，其居民房地产占比在25%多以外，其余国家居民的房地产占

比都在35%以上，很多国家房地产资产占比都在50-60%；

人口生命周期决定了随着一国人口的年볝不断增长，保险和养老资产在居民财富中的占比

无一例外的都不断增加，即规模的增长速度显著快于其他类资产。

 㕃13：居民所持房地产资产的錞垷与⽑比饥⸷

侨䰘来源：各国絡雦局和㣛行，民生信托

随着一国整体人口年볝不断增加，⥈謿率不断走低，需要⥈备更多的养老金，养老金资产在

总资产中的占比势必不断增长养老比较完善的国家中，保险和养老资产占比达到20-30%之间。

 㕃14：居民⪰襴桧与保险养老金⽑比饥⸷

侨䰘来源：各国絡雦局和㣛行，CeJc，8JnE，民生信托
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累计资产总量和资产的回报潜力共同决定了居民财产性收入在可支配收入中的占比，除了日

本以外，其余国家的占比在10-15%之间。

 㕃15：居民财产䚍佐入⽑比饥⸷

侨䰘来源：8JnE，民生信托

�. 㾀民财富㟞长⨢忕点ⴀ梡涸⾲㔔ⶆ區

日本居民财富在1989年之后基本不再增长，其本质原因是日本在1989年（人均(%13-4

万美元）之后名义(%1出现⢷怫，即进入通罥枱态。其余国家的名义(%1的中厀大致还能达到

4%。只要一国还能保持正的名义(%1增长，财富总量快速增长的步⚩就不会⢷婝，房地产作为

重要财富⥈趴形式在总量上也是增长的。

 㕃16：⨢忕点⛓た的日本经济朐ⲃ

侨䰘来源：8JnE，民生信托

德国与日本具有类⛤的老볝化结构，但是德国经济仍然能够持续增长，说明老볝化并不能

完全解释日本失去的三十年，至于是☴▂因素导致了后工业化阶段的经济增长⢷怫点的出现超

出了本文的研究范围，本文对这个问题的处理就是只要确信名义(%1能够不断增长，就能保证

居民财富以更高的速度增长。

♲�  中国䔲䨾㢅两周期的㗂叻⡙縨

1. 中国䔲㢅✵た䊨⚌⻊傞➿涸饰㨤媯

根据MBEEJTPO数据中心，中国人均(%1在2016年已经达到9885美元（1990年国际美

元），已经进入后工业化时代。按照其他工业化国家的统计规律，在人均(%1从1万美元到2万美
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元的增长阶段，预计今后10年名义(%1的增速将下ꮴ到平均8%。

中国工业增加值占比已经出现点，验证了进入后工业化时代的判断。

 㕃17：中国经济䊺经姿入た工业化时➿

侨䰘来源：MBEEJson，8JnE，涯重䛸《中国经济⡦处灶局》，民生信托

2. 中国涸人〡罈륁⻊鵳玐⨊䘯鸑鵂稇餘红ⵄ䓙邉

根据联合国数据，中国年볝中位数将由2015年的37岁增长到2025年的40.6岁，保持每年

0.4岁的上升速度；65岁以上的老人占比由2017年11.4%上升到2025年的14.2%，保持每年0.35

个百分点的上升速度。中国年볝结构相对于工业化进程的确偏老，与德国的情形类⛤。

 㕃18：中国人口年龄结构演化馋⸷

侨䰘来源：联合国，8JnE，民生信托

随着中国高等教育的快速普及，

当前每年高校嬢业生从2000年的不

足100万人上升到780万人。按一个人

健康工作30年计算，统计当年之前30

年内的高校嬢业生人数之和，以代表

当年高等劳动力总和，这一数据已经

快速上升到1亿，10年后可以上升到

近2亿，这一数据基本代表欧美高校

嬢业生人数总和。

㕃19：中国人口稇餘红利䒁续

侨䰘来源：8JnE，民生信托
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四�  对中国䔲资产ꂁ縨的启示

䪨到中国当前阶段所处的工业化周期和人口老볝化周期的坐标之后，下面以中国当前居民

财富情况作为起点，考察未来的演化趋势。

中国居民总资产从2004年53万亿人民币增长到2014年的254万亿人民币，年化复合增长率

15%。按照中国2014年13.74亿人，净资产230万亿计算，人均财富16.74万人民币。中国居民资产

第一大类别为房地产（2014年占比54%），第二大类别现金和存款（2014年占比22%），第三大

类别为股票基金理财等（2014年占比14%），而股票单独占比3%。

 㕃20：中国居民财富錞垷和结构饥⸷

侨䰘来源：8JnE，民生信托

当前中国正处于后工业化时期的起始阶段，位于人均(%1从1万美元ꁫ入2万美元的阶段。

在人均(%1从10000-20000美元区间仍然能够保持名义增速8%以上的高水平。

中国人口老볝化周期表明中国年볝中位数正在从37岁上升，65岁以上人口比重从11.4%不

断增高，虽然老볝化周期相对中国的工业化周期来得更早，但是由于中国受过高等教育的年볝

人群正快速从1亿人上升到2亿人的阶段，素质红利能够弥补年볝红利的不足。

经济总量较高的名义增速为居民财富累积提供了坚实的基础，中国居民财富总量的快速增

长仍然是最主要趋势，预测中国居民总资产未来10年能够以10%的年化速度保持增长（快于名

义(%12个百分点），在这个大芻冎下各类资产均面临较好的增长机遇。

工业化周期支付顺序和人口生命周期的支付顺序决定了房地产资产在早期居民财富占比中

占比最大，后期会不断ꁉ际转向金融资产，这决定了股票类资产有更加优秀的表现。

虽然在人口老볝化周期中，房地产在居民财富中比例会下ꮴ，但是受益于居民总财富的快

速增长，房地产财富总量仍然能够保持增长，核心区的房地产资产和房地产优势企业仍然具有

很好的投资机会。

随着人口老볝化周期的进展，保险和养老金资产无一例外的在总量和比例上均会保持较快

的长期增长，这就为资产管理提供了长期红利，并为股市提供了源源不断的资金来源，也成为居

民增量资产配置从房产到股票转换的动力。这表明中国股票类资产具有非常好的投资机遇。

更㢴灇瑕䫣デ请Ⱒ注
“民生信托霆券投资”

䗎信公⠍号
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文│马勇    灇发管理总部灇瑕发展部

提升㔋碫业⸉����发展剪⸉信托�

中国银保监会副主席黄崼在2018年信托业年会上指出“信托业务要坚持发展具有直接

融资特点的资金信托，发展以受托管理为特点的服务信托，发展体现社会责任的公益（慈

善）信托”。笔者认为，与资金信托相比，服务信托的发展空间更大。信托公司可以重点提升

以下四类业务，大力发展服务信托。

痦一，发展♸霆ⵚ市场湱关的絾合服务信托业务

证券类信托业务的发展方向应该是为客户的金融资产提供全方位的服务，满足客户在证

券业务领域的多样化需求。这些需求包括投资顾问、账户管理与运营、交易与风控、融资与

特定事务㴘䱗等。基于上述需求即可銀生出不同种类的业务，而所有相关的业务就可以分成

两类，即以投研能力为核心的投顾业务和以综合服务能力为核心的平台服务类业务，而后者

的业务范围更广。

从目前行业发展来看，大部分业务领先信托公司都重点发展了证券领域的平台服务类业

民生.点经 7*&8

马⹄│部副总经理

ս业务䱲雭վ
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务，而投顾业务发展在行业内并不均衡。应当说，平台服务

与投顾服务并没有高低之分，两者具有不同的业务价值。

平台服务类业务需要公司较长时间的综合业务基础设施䵴

建，包括系统䵴建、团队培养、业务创建与优化等。平台类

业务前期投入较大，但业务发展走入正轨后，业务收入较

为稳定，承担的风险较小；投顾业务需要一支高水平的投研

团队，需要较长期积累，相关业务收入波动性大于平台类业

务，承担的风险较大。在投顾业务上，除了发展常规主动管

理型业务外，还可以推进'0'/M0M业务。

证券类业务以标准化业务为主，可以是传统信托公司

非标准化业务的重要补充，可有效缓解非标业务过于集中

而产生公司收入波动性过大的䑊端。从国际经验及中国金

融行业发展趋势来看，未来金融服务领域内的标准化业务

将是发展重点，一方面传统的非标业务要寻䪨标准化的突

破口，另一方面客户的标准化需求会⥏生一个巨大的标准化

市场，信托公司公司必须寻䪨介入这个市场的服务入口。

平台服务能力是衡量金融服务水平的重要指标，也是

銀生客户多元化金融服务需求、开拓新业务的有效途径。自

美国次贷危机以来，特别是个别大型金融机构⠲ꭃ事件的

出现，主流金融机构的一个重要改革举措就是提升以中间

业务手续费收入为主的平台类、服务类金融业务比重，⭀少

过多的风险凾露类业务。从基础的平台服务建设入手，逐渐

提高服务的种类与效率，会自然发展出与客户更多元的金

融服务关系，由嵫入深，直至发展成䔦此信鰣的综合业务

伙伴，銀生出更多业务模式。

痦✳，以家族信托为瑲灶〡，提升信托公司絾
合服务腊⸂

从行业实践来看，大多数信托公司的家族信托业务尚

处于业务培养阶段；从业务规模上看，家族信托的占比较

低、利润贡献度较低。长期来说，信托公司发展家族信托业

务具有较为重要的意义。从金融行业横向竞争层面来看，由

于以商业银行私人银行业务为代表的高端金融服务平台在

近两年的快速发展，部分信托公司高净值客户有回流私人

银行的趋势，原因在于私行能提供包括稳定高收益金融产

品在内的一䴗子金融产品及诸多增值服务，包括资产管理、

法律服务、会计及瓭收 服务、海 外事务、ⶖ泈及教育服务

等。而信托公司目前服务高净值客户的手段仅仅是资产管

理服务，此单一职能容易被私人银行通过各种形式劂代。因

此，发展家族信托不单是服务此类单一客户的定制化、综

合性需求，更重要的价值在于构建一个专业性、综合性、可

跟私人银行竞争的全面客户服务体系，提升客户满意度。

目前信托公司的家族信托业务一般分成两类：事务管

理类和主动管理类。前者主要是服务商业银行、证券公司、

保险公司的高端私人客户，信托公司担当事务性㴘䱗职能，

主要是按照金融机构的要求为其客户筹划的一䴗子㴘䱗而

提供的呻架性事务服务。主动管理类家族信托业务㺲于信

托公司自主营销的高端客户服务业务，自主为客户制定家族

信托一䴗子服务呻架，具有更高的业务价值。

主动类家族信托业务需要信托公司具备提供综合服务

的能力，是一䴗子综合能力的䵴建，包括在团队建设、系统

开发、产品研发、燖件体系、制度设计、海外布局、综合服务

等方面。具体来说，从团队䵴建来看，除财富客户经理外，

还需配备投资顾问和大量的专家团队；从系统开发上，需要

包括客户关系管理系统、交易系统、投顾系统等诸多配置；

从产品研发上，需为客户提供围缑㎷定和嶠动收益特征打

造的多元化产品线；在燖件上，为全体系内的理财中心䵴建

能满足客户需求的服务场所；在海外布局上，积极开展离㽺

金融和境外私人银行服务；在综合服务上，提供包括金融、

瓭务、法律等多元化服务，依托投顾和专家团队提供包括教

育、ⶖ泈、娱乐、不动产等方面的⿀騊及服务。

从信托公司开展此类业务的具体实践路径上来看，应

当在公司层面先行构建开展家族信托的业务指引和具体业

务策略，ꓠ用现有的财富管理团队和专业家族信托团队并

行的方案来推动业务发展。

痦♲，⸈大♸嶊餩金融业务곭㚖的⸂度

自2008年行业第一单消费金融信托落地以来，整个信
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托行业的消费金融业务经历了近10年的缓䢌发展阶段，

在2017年开始进入快速发展通道。这种发展历程，一

方面与经济发展、消费升级、人口迭代等因素有较大关

系，另一方面与信托行业对消费金融特定领域业务价值

的认识逐渐加深有关。

消费金融市场仍然有很大的发展空间。商业银行是

消费金融业务供应商的重要成员，但其消费金融业务仅

能满足一部分优质客户需求，大量普惠客户的贷款需求

无法在银行端得到。这种现枱是由于银行的机制体制、

核心业务构成、市场声誉等原因无法在未来相当长的一

段时间改变。大量的消费客户需要在持牌消费金融公

司、非持牌消费金融公司、互联网消费金融公司等机构

进行消费融资，这类客户能承受的借贷成本区间及ꂝ约

嚤率都要显著高于商业银行的消费金融客户。

从业务模式来看，信托公司开展消费金融业务主要

有三种模式：助贷、流贷、非标转标业务。助贷模式是信

托公司与消费金融公司等机构合作，合作公司将借款人

推蠩给信托公司，信托公司审核后放款，信托公司是作

为放贷通道参与消费金融业务链条中，主要分为现金贷

和受托支付两种。第二种模式是流贷模式，是信托公司

直接为消费金融机构提供融资㴘䱗，信托公司需重点考

量专业消费金融公司的业务模式、风控能力等因素。第

三种模式是非标转标模式，是指信托公司将消费金融业

务所形成的基础资产通过资产证券化或者通过其㴋标

准化处理后在专业的交易场所䭨牌交易。

三种业务的构建模式各不相同。助贷需要信托公司

投入一定资源䵴建业务大平台，需要腅费大量人力和财

力，目前已有部分信托公司䵴建好相关业务平台并与消费

金融公司展开大量业务合作，形成了较大市场领先优势，

劢勻，ꥥ满“资管新规”⿺Ⱖ湱䎾的ꂁ㤛㹊倶
絈ⴭ的落地，㖈僈烁诸㢴毟⿺⾦幡业务开展騟䖈
た，劼匬✲务类信托业务㼜会有大规垷㟞⸈կ

新进入该领域的信托公司需考量差异化竞争策略，如未来没有足

够多的接入合作公司，则无法形成规模业务价值；流贷重点考量

合作公司的业务模型、风控体系、个体风险以及对其业务流程的

监控，此种模式需要信托公司对合作公司的业务模式有深刻的

理解；非标转标模式除了要把握基础资产的风险收益比之外，还

要求信托公司具备较强的定价能力和销售能力。

痦四，劼匬✲务信托是服务信托的重要组成部ⴔ

机构事务类信托既包括金融同业业务，也包括与其他非金

融机构之间的业务往来，既包括通道类业务，也包括主动管理

类业务。未来，信托公司的核心业务之一就是为不同种类机构

合作者提供金融服务。除了发掘传统的银行类、证券类、保险

类、财务公司类机构信托事务外，还应开发大型企事业单位、基

金会、慈善组织、非政府性组织的金融服务需求。

机构事务信托是一块业务价值比较大的业务领域，对公司

在机构客户积累、业务响应效率、产品线丰富度和综合服务能

力等多方面有比较高的要求。目前，除了传统的银信业务仍存业

务空间外，信保合作业务目前仍然发展较为缓䢌，天然的机构

资源珠鰘互补性一定会为将来信保合作䪨到快速增长的空间。

资产证券化业务也是机构事务信托的一种。除了传统的银

信A#4及传统企业A#4外，更多元化的供应链金融基础资产纳

入资产证券化业务中，未来1SF-A#4、A#4承销、A#4投资顾

问等业务也会成为信托公司的较为重要的业务范围。除此之

外，银登中心信贷资产流转市场也是银信合作的一个重要渠

道，通过在银登中心转让信贷资产受益权业务在政策明晰之后

会更加受到机构的重视。

未来，随着“资管新规”及其相应的配套实施细则的落地，

在明确诸多沼问及⸤清业务开展路径后，机构事务类信托业务

将会有大规模增加。
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38  ⟄唀⚹马   不餏蔉⼶
雵新兴地产投资部♧纈鷅唀涸年鲽人
文│不动产投资管理总部新兴地产投资部
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雵金融市场总部组合投资部
文│金融市场总部组合投资部
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有鵯呋一群年轻人，➭们剎ぐ自䙕䳥梦䟝，㖈鷶梦的麤騟♳㤃⸂遤կ湬荛
湱麁㖈民生金融中心1�㽻的新兴地产㼭家䏭，Ⱏず的理䟝ㄤ湡叻雮➭们䶀䩛✽
⸔ծ风雨ず莽，圆梦的麤騟絊不再㷐独˘˘

⟄唀⚹끩���♶餏蔉⼶

文│不动产投资管理总部新兴地产投资部

——记新兴地产投资部一群追梦的年轻人

՝至Ⴞƥڸศ，ק，ࢸಝ，ױڷ，ᇢ一ُ
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2016年初，公司为顺应市场环境变化、强化各领域专业优势，确立了投资、投行、资管、融资和财富五大战

略定位的转型布局，并按专业分工设置了专业化的总部团队——不动产投资管理总部。作为总部重要的组成部

门，新兴地产投资部在公司领导与总部领导的关怀与支持下，迎来了期盼已久的发展机遇，脌开了一段高速发

展的全新碋章。

经过2017-2018两个财年的不懈努力，新兴地产投资部在人力资源建设、业绩贡献度以及业务创新等方面均

发生了较为深刻的变化。

截至2018年末，团队已初步形成了较为科学合理的人才⥈备唨队，团队成员在业务专业素质方面已基本能

够满足展业需求，团队内部在工作上已树立起“低调、专业、务实、求是”的工作作风，在生活中推崇“简单、阳

光、自由、活泼”的理念。每一位团队成员不仅能够在专业水平的成长及赜ꐏ收入的提升上获取与自身付出相匹

配的回报，也能够在日常工作与生活中从䔦此多元化的价值观中相互尥取到成长的养分与快乐。在新兴地产投资

部每一位成员的莐上，✘能够看到的是对生活的阳光与热爱、对工作的认真与鯬责、对自我的肯定与信心，而这

些内在的改变正是这支团队能够走得稳健、走得长远的根本保证。

业绩贡献方面，团队2017-2018年度连续两年完成总部下达的考核指标任务。在最新的2018经营年度中，面

对波云騉驚的市场变化，部门上下团结一心，全力以赴，在公司领导与总部领导的大力支持下，在确保部门存量项

目不出风险的前提下，紧密贴合市场变化与需求，䫈住每一个来之不易的市场机会，取得了业绩完成率超过100%

的优异成绩，与胡总带领的总部⩨䑲团队产业地产投资部一道，共同为不动产投资管理总部倾获了公司优秀总部

的荣誉称号。

业务创新方面，在公司大力支持下，于2017年度与国内知名商业地产领军企业合作落地了公司首单真正意义

上的商业地产股权投资项目；于2018年初，与地产开发领域全国䱗名前十的优质交易对手落地了首单共享嶠动

收益的不动产股权投资项目，为公司在股权投资类地产模式业务的探索中发挥了䫔煟引椝的作用。此外，部门在

$M#4业务（商业地产䫸䬁资产证券）、僀改及城市更新类项目、地产基金等创新业务方向上也均有资源积累及

操作模式的深入研究，为不动产投资业务的进一步创新⥈备了力量。

“低调专业做事，赢得各方信任，坚持共赢理念，为投资人创造稳定收益”是这支团队在不动产投资的道路

上始终追求的目标。信任的累积并非一朝一㜼而成，可一旦打下信任的基础和긐驙的标签，未来的道路便会䟙加

平㑝广阔，无论对内还是对外。经过2017-2018两个财年的努力，新兴地产投资部为不动产投资管理总部及公司

交出的一份屋氵氵的成绩单，其中⭙聚了每一位新兴地产人在面对一场又一场攻坚克难的战䔣中所表现出的不㺍

不䮝的ꦨ꧇意志以及在取得战䔣胜利道路上挥洒的每一分寽水与鉩峞。

回首过去，新兴地产投资部做出了部门成立以来的最好成绩；举目远望，我们其实才刚刚起步。

ⱗ㖈面的话

ಝקӈሮ部总经理ƥ׀ྜྷྔ
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团队长┟然（时而被大家称⽿其英文名�#FO/本/睏）

是一卶性 格直 曖的乐天派，身上具有北 京曌们的典型特

点，贫、损、北京渃、洎㬒㠍儿。英国汧学归来，进入德

会计䉞事务所开始了3年的审计生布，中间在号称信托业

黄 㔅 军 校 的外鰅信 托 受 训一 年，2013 年3月加入民 生信

托，系民生信托初创期成员之一，一路从项目经理⼀〒⼀

〒䌏到团队长。

虽然是85后小伙儿，可䌏起项目来有一股老一辈革命

家的뀍强䭞䴲Ⲧ儿和60后创业代的开拓进取精神，不吃不

ㄾ一坐大半天是家常便饭，经常到了中午饭点就见不到人

影，不是把自己瘛㺒里跟客户膴项目谈交易结构，就是一到

中午12点就喜欢上19层䪨各个部门领导駐论项目。大家都

曾试图ⲉꮞ过多次，“不要在午넔时间影响⿌嚜上领导们

用넔”，但髳⛤ⲉ说效果欠佳，经常一到饭点儿就来业务

挺感，䬚案而起，说䌏就䌏，抱着各位中台领导大萧簛簛⺠

⺠，没完没了。可也正是这种괃⸌风行的作风，带领着团队

一次次突破最快放款绦䓡，部门完成的好几个项目甚至成

为了客户有史以来获取的最快投资款。对于金融业这种每

天在和客户、和竞争对手、和资金方争分㝰璉赛鳷的行业

来说，唯快不破的武功璔禶的确是每个团队致胜的重要法

宝。大家都说：“看到老┟每天这样不吃不ㄾ、争分㝰璉的

和时间赛鳷，我们也就放心了！”说到吃饭，大家都很奇䙓

老┟那优美圆润的身包是如何养成的，因为他不光是中午

经常不吃不ㄾ，晚上也总是待在办公㵎里一坐就是深夜，

1722里㺒的那漱小灯经常是民生金融中心17层最晚灭䱆的

那几漱之一。后来大家才意识到，原来还真有人是压力越

大越容易走向良。老┟常说，要䯟起袖子加岓䌏（这好像

是大大说的），其他团队成员能够完全没有后顾之䗣地去打

好每一场战䔣、完成好每一个环节，也是因为每个人心里都

深深地清噘，无论前方有多少艰难剱䫐，都有人时刻准备着

团队成プ➝絏

为✘提供一⮘帮助，✘永远不是一个人在战斗。这种工作上

的归㺲感和鵕实感，来源于芻后强大的支持和后澃。说完了

这北京曌们儿的曖快和担当，他身上还体现着很多北京曌

们儿都具备的“洎㬒㠍儿”的特点。从刚认识老┟那年，无

论是大节小节，还是㬒㠍儿生日，礼物一应奉上。不过这两

年我们明显感觉到他过节给㬒㠍儿ꃼ礼物的次数大大ꮴ低

了，老┟同志在为我们新兴地产小家䎂깷麆尽涟的同时，为

㬒㠍儿▷礼物的时间被䮡压的越来越少。同时，小小┟的出

现和成长也占据了老┟几▊全部的在家时间。虽然平时与儿

子相处时间不多，有时回到家儿子早已入瀠，但只要能有机

会与儿子共处，他都会尽力䪍演好会楉儿又脹心的宝曎角

色，儿子能健康快乐的成长是他内心最大的心愿。  

我们的巬』(付巬，付老板)是仅晚于老┟加入公司的元

老级成员，于2014年入司至今已有5年时间。如果✘第一次

见到他，一定会被眼前这卶身包紧致、銡着光鲜的䉚小伙ꃟ

䝶了年볝。光亮的发丝被打理的一丝不蜵，精致的装束被整

理的一㸾不染，绝对想不到这其实我们团队里的老大』。

巬』嬢业于中南财经政法大学，曾先后供职于光大银行等

金融机构，具有超过10年的金融从业经验。都说自律的人

通往成功，巬』的自律总是超出我们的想象。每天中午是巬

』的健身时间，一年365天全年无⚪，形象地告駱✘型男是

如何揁成的。除了生活中的自律，工作中的巬』也是坚守原

则孉不动䶥，无论是团队内部沟通还是面对客户提出的各

种要求，任何原则之外的事情总是能被巬』坚定有力的回

⮄。说起工作效率，巬』也是一直鳷在时间前面。和生活中

优겍地在自己的轨道上偿转一样，工作时无论同时面对多

少个复杂啱手的问题，也总能䈱手电话⺯手手机、䈱手合同

⺯手台账，优겍又恪亮地一件件有条不筃地完成。2017年

的一单商业地产投资项目中，交易条件刚刚谈得差不多，客

户突然说下个月必须要拿到投资款，时间紧任务重，紧ꃀ的
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任务面前巬』几▊是把家䵲到了办公㵎，濬开眼就是对着

批单一条条䯟放款前提，ꭃ上眼做唙都是合同条款，一个月

的日夜无⚪之后终于按照约定时间给客户发放了投资款，也

让客户对公司和团队的效率大加赞赏。

团队里的另一卶老大』，是老┟曾经在德共事多年

的战⤅东亮，江弮人称亮』。北京理工大学自动化专业

出身的他嬢业后去了憬嵌，在憬嵌的主业是大理石加工，

利用业余时间在悉㹹大学騣了一个会计及物流管理双熶士

学位。要说金子在〘都能发光，临回国前大理石加工厂的

老板非要把自己的厂子转给他，但他嫻然决然地ꄂ离了这

个从天而ꮴ的騙人大눑눈，选择回到祖国去实现自己的小

唙想。回国后利用自己专业的理工科芻冎和在憬嵌副业騣

来的会计及物流管理双熶士，进入了德会计䉞事务所开

始审计生布，就在那里遇见了老┟，从此开启了一段两个人

✘中有我我中有✘的不解之罔。因为过于坚守原则，两个人

都有把被审计客户䫐营的媄去活来而被客户投駱的经历，

可就是这样的同命相连，让他们在德的日子里都成为了

老板和经理们最信任的小伙伴。离开德后先后供职于华

融信托、诺亚财富等金融机构，在非标事业中㓷头苦䌏一

兏就是┢⪨年。2017年初老┟接管新兴地产投资部组建

人马时，首先想到了当年这个一起被投駱的好战。经过

老┟多次的鿝沁鿟掼后，亮』终于没䫸䮞住老┟的威ꆔ利

騙，加入了我们这个充满爱的小团队。那圆润又健壮的身

包，经常和老┟一起出现在19层的各个角落，两个巨型物体

一出现，19层有美女会说到又看见“熊大熊二”组合。加入

公司的两年多来，也是每天把自己ꆔ成高速偿转的ꮥ酧，

经常把张博总在公司2017年度总结大会上提出的“匠人

精神”䭨在㉐ꁉ，坚持用匠人精神去用心打磨每一个金融

产品、每一个交易方案细节。2018年初和一家优质地产商

的合作中，为了赶超其他/家竞争对手顺利拿下项目，几▊

也是日夜无⚪，用积极进取的创新精神对交易方案日思夜

想、用心打磨，对各个环节精心槽磨，每天像百稌冲刺一样
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推进度、赶合同，终于成功⮄ꃹ所有对手，最终的放款时间

也让其他几家竞争对手ꀂ的心服口服。这位学自动化专业

大理石加工出身的金融男，还是我们办公㵎4勡金的㠍

女之和知心大』，ꯡ膴人生ꯡ膴理想ꯡ膴带㥘，一言不

合就开唱，不但担任部门实力唱将，还对总导演的身份뀗

感兴鲨，准备把갳壁部门歌声氎美、外表ꃟ人的“常务副

总裁”打造成嫰堂级专业选手，推上中国好声꼟的舞台。另

外，说他最近又双⺁⺄要开始⭀良了̆ ˘

部门里唯一的女汉子，是同样在德审计团队历练多

年的㳇崀。本熶均嬢业于中央财经大学，$1A持证上㼮。入

职近5年，对这个行业和这份工作的热爱有增无⭀，最受不

了的事情是ꭈ下来。对于部门的每一个项目如数家楻，一笔

笔台账和一项项资倣被整理的◪◪有条，ꭃ着眼瀕就能够

说出各个项目的重要数据，甚至对每笔台账⠲芻如流。一人

手握各种部门机密信息，包括每个人的生日和每家㥘的生

日。不但是部门内部各种机密信息，客户的生日、客户家㥘

的生日也都被㟧细致入微地一条条深深记在荆海中。别看

㟧一副㥞小的身麍，⛤▊ⷮ蕴趴着갬璔的能量。曾经在公司

暻눥山比赛中，作为小分队中唯一的女生，与巬』和成都分

部的两个小伙伴一起争得了小队冠军。怀㲹6个月后经常被

人力小伙伴⥏促着回家⚪⢏，可是生㥘前1个多星期还嚜上

嚜下穿唤在公司各个前中后台部门之间。生完㥘用了㟧独

有的祖传璔禶迅速把体重ꮴ到85倷之后，就经常被各路人

马追问淸身璔禶，可是至今㟧都未曾公开。我们只知道，经

常在清冂上前的健身房鳷步机上看到㟧挥寽如雨，中午

橭⛥騦㵎里又看到㟧柔꼐绠细的芻影。大家都问难道真的

想淸成一道光▂㟧ⷮ说其实是在鳷步的时候会见到光。

这位两岁覰宝的묅묅，办公咈下的取子里㻔满了各式各样的

楉具和缔本，㟧自己说已经快可以开个小书䍕，每次加到

很晚回家时，就从楉具库里挑上几样楉具和缔本带回去，以

弥补宝宝想念묅묅时ⷮ又见不到的䗣咐。

优秀而又充满爱的团队，总是能吸引志同道合的小伙

伴向着共同的目标勇往直前。最后加入部门的周一帆虽然

入职时间还不到一年，但是已经和大家都创造出了深深的

뭅㞓。法律专业科出身，中国政法大学熶士嬢业后就职于

东方资产，绝对是部门里的䉚官小鲜舸。一帆的加入䛊好地

弥补了团队里法律芻冎的空缺。作为部门里唯一的90后，举

手投足间看不到任何甃㮦，工作起来也是冲Ⲧ十足。虽然

初入信托行业，自己ⷮ能迅速地适应行业变更和团队转换，

尽早地进入枱态和大家打成一曩，出差尽调、和交易对手谈

判、上报项目的脚步也是从未⢷娟。一帆作为办公㵎里的

䰋场王，总是能给1722带来更多欢乐，每个人和他膴天总能

䟛快地开始，享受地结束。他还有一项特殊本领，也是作为

地产人的过燖素质，心里装着一个活地图。无论✘提到北京

的〘座咪、〘个胡同、〘个大嚜，还是其他各省市的行政区

划、经济枱况、人口变ꁙ，他总能第一时间迅速给✘提供答

案，分明是天生做地产业务的人才ゴ。

团队在不动产投资道路上能够集齐一把把宝⮋披蠑倾

啱，离不开我们总部的核心挺땃人物——大眼瀕小酒瘛长

瀲嬱的老板ꦥ总的大力支持。ꦥ总作为我们不动产投资业务

上的领路人和导航者，一直坚定地为我们指引更前岛更广

阔的投资视角、为我们提供更优质更鵕实的业务渠道。自从

ꦥ总担任不动产投资管理总部大家长后，我们都对放⢏⚪

息这件事情不以为然，全体成员的酒量也在ꦥ总的带领下

不断ꁫ上新台阶。

老┟经常说，三年打基础。三年的根基扎实朤㎷，未来

的卹⺳才能够螃密繁盛。他带领的这支团队也正是本着扎

扎实实一步一个脚印的理念和步⚩，稳稳地打好每一♔。

2019年正是团队成立的第三个年头，且看他们如何挥舞着

新兴地产的旗䉽，继续驙⫭捋揈碋章。

ಥၢເછ，不߆٠ڼèࡆ续ဟఖಇማཱི֬ཟè

ӯဤ݂正ށ，ӯຸڋ不ᄹ，ӯٕ߄ീा，ӯߕ年åå
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傁搬鷥䭊✫鵴倰����⤑〫곥风ꨍⰯ玐

文│金融市场总部组合投资部

——记金融市场总部组合投资部

➢ꨪ饰姿ծ肕负⢪ㄐ

金融市场总部组合投资部成立于2017年，

这个由来自信托、银行、券商等金融同业的小

伙伴临时组建的团队，深知越是困难的时候，

也越是距离成功最近的时候。小伙伴们始终保

持一股꼐Ⲧ，精诚合作，团结一心。他们凭着

对工作的热情和꼐Ⲧ，获得了全公司领导和同

事们的支持。

ⳕ心翸⸂ծ䶀䩛Ⱏ进

金融市场总部组合投资 部是 个集体荣 誉

感极强，极具奉献精神和主人肂意识的团队。

团队领导周兦，勇于担当，认真鯬责，遇 到问

题总是冲在最前面，有䌏Ⲧ有꼐性。霍╄╄有

多年信托工作经验，专业基础扎实。李天屋稳

鵕实、任劳任䙐，工作没有䌏完〘䘱加到12

点，也要䌏完再回家。⬘⬈ 头荆挺活，沟通能

力较 强 。程 撜工作严谨认真，是中民 永泰1号

运营管理的主力。团队成员从加入团队开始，

经过迅速的融合，立刻进入乼起袖子加岓䌏的

“作战枱态”。

周兦，2017年9月加入公司，是典型的弮南

小ꀛ嗠，做事儿괃곹风行，性格泼ꀛ曖利，总是

想尽一⮘办法达成工作目标。㟧有着6年的信

托从业经验，从投后风控，到非标业务部门信

托经理，再到现在的工作㼮位，一直是团队的业务骨䌏。㟧刚来公司䵴

建产品的时候，还不是团队长，部门算上㟧一共才4个人。㟧经常独自加

到深夜，⫭方案，做合同，䪨交易对手，营销客户，包括产品的运营管

理等事务类工作也亲力亲为一艶挑。那时候产品刚上线，各渠道对于产

品还不㝛熟悉，每天做培训，做路演，从早冂上到加完回家，手机上

՝至ႾƥӸ᧡，ײ，ᇢི，ৠ天，ࠐ՞՞
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前一天的通话记䓡基本全部被覆盖完了。对于到了㟧眼前的

事儿，不管是不是份内的，只要是对公司有利的，对工作有

促进的，从不往外推，不管多难，总是想尽一⮘办法解决。

正是凭着这▂一股子꼐Ⲧ和对工作的热情，㟧得到了公司领

导和同事的好评。

霍╄╄，2017年5月加入公司，曾是教育行业的一卶园

┟，但秉承着对金融行业的热爱，嫻然决然地加入信托行

业，是团队最重要的骨䌏也是团队的元老。㟧有7年的信

托工作经验，从信托财务到信托业务，㟧财务功底扎实，业

务经验丰富；从产品创设、合同䬸定，到产品管理，从销售

对接，到5A、AM、5$M1操作㟧都信手䬓来，全部门公司

系统流程的运用都是㟧教会的。这个大ㆣ门的山东大㡆做

事风风火火、괃⸌风行，从17嚜至19嚜总能见到㟧手拿资

倣䗊䗊的身影。说话直来直去，是真的实在，前一璉因

为业务的事儿跟✘争得面红膁鰱，后一璉ꭈ下来看见✘又

能眞成一勡。工作之余，㟧还是一位2岁10个月㳘子的㠎

㠎，虽然日常工作槡爖繁䗊经常加，但㟧依然坚持在能

够早回家的日子里给㳘子讲个故事。为了工作、为了家䎂经

常瀠澸不足，因此㟧成了一名彻底的吃货，嬢皸不吃饱〘

有力官䌏活，一뀏不吃感觉欠自己一个亿，⭀良是要⭀的，

但是见到美난也是䪨不到䬤绝的理由的。

李天，虽然他的年볝不是最大，但ⷮ是部门“最老”的

成员。他说，“╄╄面试我们部门时候，记得还是我给㟧打

电话约的时间”。从部门最初成立到现在，他见证了这个团

队的成长和壮大，也随着部门业务的发展不断地进步。他

虽然年轻，之前也没有信托相关的工作经验，但ⷮ是部门

最任劳任䙐的，不管✘䘤▂说他，批评他，只要是对的，对

工作对他有帮助的，他都能輁心接受，都按照要求保质保

量的完成，不管加到多晚，所以进步也是非常快的。这个

䤡厚的男生，看上去不蜵言眞，不㝛好打交道，其实只是比

较萣莬，他觉得自己眞起来有点⥫，还是一莐严肃比较ꐤ。

他还做得一手好⾤ポ，会唱很多好的情歌。

⬘⬈，2017年6月加入公司，此前一直在叄大型股份制

银行总行投行部任职，有4年项目评审经验，积累了丰富的

专业知识，业务㧉熟，做事“긐驙”，ⳉ谨慎。他追求结

果导向，具有很强的执行力和解决问题的能力。加入公司

后，他迅速䱌握了信托业务的方方面面，从繁槡的事务性

工作到内外部沟通，都处理的条理分明。他认为，脱离蕳适

㴘逸的环境，迎接新的挑战，在奋斗中能更快速成长。生

活上也是非常精致讲究的，非常会养生，也鴩得一手好舞

鶻，年会的时候“$位出道”，让我们很是惊虞。生得白滙

⟀秀，可以称得上“ꮲ上뀬如椝”，是部门的뀬值担当。不

知道这样表扬的话⫭在内⮜里，他会不会㵭耷哈。

程撜，加䈣大学圣蛔蛔拉分校的熶士，是部门的新鲜

鉩师，㟧是2018年6月中僆才加入团队的。虽然对信托行来

说㟧是个新人，但㟧实际上已经是一个有着4年资管业务

工作经验的“老司机”。之前在证券公司积累的丰富的业务

及产品管理经验，使㟧很快熟悉并上手了信托产品的管理

工作。自加入团队以来，㟧就是产品运营管理的骨䌏，名不

輁传的“百亿少女”。工作认真、细致、责任心强，活不䌏

完是不会关电荆下的，在产品管理中遇到的任何问题都

会及时反馈。作为弮北人，吃饭是无ꀛ不欢ュ，外ⷀ点个牛

舸稻，也一定要最ꀛ的那一款。生活上也是小ꀛ嗠一卶，唱

,的时候，未经同意是不能随便䳂队的】。

不䘍初心ծ灜災遤

宏观环境在不断变化，监管政策在不断调整，金融市

场的格局也在不断发展，金融产品不断推ꮭ出新，资管行

业的竞争日趋激烈。实践证明，信托行业是没有“一䬲鲜，

吃 遍天”的时候，“变革，学习，创新”一直是行业 发展的

主偿律。公司资管业务、财富管理业务要发展，需要我们

打造更多适应环境变化、迎合客户需求的“晦款”产品。

金融市场总部组合投资部作为公司的一个小团队，同样任

重道远。

我们会保持初心，砥砺前行，不断超越自我。心中有理

想，脚下的路再远，也不会ꃟ失方向。
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字欰ⴲ⽪韌
——民生信托的新伙伴们有话要说

新年⟻㨤，劥ⴚ綘鳓部联合人⸂资彂管理总部鼜霼了12⡙鵛期⸈Ⰶ民生信托大家䏭的新伙伴ぢ大家➝絏自
己䎇ⱗ下新年期雽կ➭们有的䩞华埇形，俒ꅷ信然有的自信傱䪋，慨䞔满满湱信⠏猖的➭们一㹁会絛民生信
托䌄勻新的生劼♸崞⸂，♸公司一饰Ⱏず成，再⢕絫

2019年⚢始，我正式加入中国民生信托这个大家䎂，开

启一段䂃新的职业生布。我是一名金融行业的老兵，在中外

资银行和资产管理领域屋嶠近20载；进入民生信托，我又

哖獶 上海第♲财富中心 

뎢鿛利 深圳财富中心

非常荣䌘加入民生信托这个大家䎂，我祖禶ꯂ西，来深

㐐十三年，金融从业也十几年了，一直从事金融业务销售与管

理方面工作。我性格开朗、乐观、积极向上；对待工作认真鯬

责、⪘⪘业业、诚信务实；对待同事热情、脹心、有爱；对待

团队荣誉感强烈，有团队奉献精神和协作能力；对待企业感

䚾、忠诚；热爱工作，热鋋于在工作中与客户互动交流！

希望以后在民生信托的日子里，大家多多指教与帮助，

我也会盖尽所能努力工作，为公司贡献自己的一份力量。最

后也鋋心祝愿我们民生信托业绩长轀！

周缰 北京财富中心

很高兴加入中国民生信托的大家䎂。入职几天，我深

⮘地感受到公司稳健、创新、专业和开放的企业文化，能够

加入这个集体，我深感荣䌘并对未来充满了信心。

我在金融行业从业九年，加入信托行业两年，民生信

托将是我职业生布新的起点，期待能够在这里实现更多财

富管理专业的唙想。

工作之余，我喜欢偳游、꼟乐和看书，希望能和大家广

交劗。再次感驊领导的信任和同事们的帮助，希望我们

共同进步，民生信托业绩长轀！

是一名新兵，希望在未来的工作中能够得到大家更多的指

导和支持。

平时，我喜爱偳游，每年让自己放空一到两次，看看世

界；我也爱学习，金融行业是一个高速发展的行业，每天及时

更新行业和政策信息，以专业的视角才能更好的服务于我们

的客户；ⷴ 下工作，我又是一位宝㠎，ꯡ伴㳘子成长是我最大

的䌘福。

期待未来，和民生信托的伙伴们，共同䶐手前行！
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䑳䀦㕈 佛山财富中心 

在这个初春时节，与民生信托的相遇是一件格外美好

的事情。

我成长在历史名城佛山，我深爱着这座城市，每天细萢

地感受着㟧的茺䴲鴩动。这座城市迎着改革开放的春风，最

早⼗响了民营经济的号角；在这里，诞生了美的、牂桂园、海

天、健力宝、佛山照明、东먹殰、维意定制等駠多已成为

各个行业肸噘的全国知名企业；与此同时，这块土地也造就

了众多亿万富髀，根据最新的胡润财富报告，佛山的高净值

家䎂数量名列全国10强榜单。

而金融业的发展，将会助力这座制造业重镇再次摣发

新的生命力；我所从事的财富管理行业，将给予以民营企业

担绮的佛山经济强有力的财富保障。特别是在“二代”接

的家族企业发展阶段，在国民财富ꁫ上新台阶的历史节点，

我深刻地感受到自己所在行业的历史使命感。

与君初相识，枵如故人归。遇见民生信托，在我最美好

的年华里，在这座务实又ꨖ意进取的城市。

ꮭ兦굫 成都第二财富中心

我⺤ꮭ兦굫，非常高兴能来到民生信托这个大家䎂。虽

然才和同事相处不久,ⷮ已感受到来自成都财富中心同事及

北京总部领导、同事的热情和关怀。

在信托行业我已不算新人，尽管在过去的工作中积累了

一些经验和客户资源，但还有很多地方需要不断学习和改

进。积极工作，在开发及维护客户的同时，努力提高自己的

业务水平及营销能力，尽快全面了解公司文化、熟悉公司各

种信托产品。争取在民生信托实现自身业绩的提升，为公司

创造更高收益，为公司发展贡献自己的微薄力量。

于儇 济南财富中心

十分 荣 䌘 能 够加入民 生信 托 这个大 家 䎂 。由于个人

经历比较特 殊，三年的非金融从 业经历使我意识到这份

PGGFS的分量有多重，我也十分感激公司给我的这个机会，

让我能够再次证明自己。

从初试到现在的这段时间里，济南财富中心的同事们

给予了我极大的帮助：他们脹心地为我讲解产品，讲解营

销技巧，让我这名“非专业”人士在业务水平上有了长足的

进步。

在接下来的一段时间里，我将 继 续 认真 唯 理 周ꁉ资

源，盖尽所能为公司做出贡献，在力争完成公司任务指标的

同时，也对我个人有了一个“小目标”——力争于2019年考取

基金从业资格证及A'1金融理财䉞。

公司为我们提供了一个宽广的平台，重新鵕入职场，我

也感受到了久ꂝ的工作激情，⚑佛回到了那个刚刚参加工作

的热鉩青年的时代。一分耕耘，一分收获，愿自己能与公司

共同成长。

方⭰
资本市场总部
产ㅷ錞ⴢ与市场发展部

作为一家近年来成长速度令人称赞的信托公司，民生

信托在外界一直有着令人耼慕的光环，能够加入其中是一

件非常令人兴奋的事情。我加入资本市场总部产品规划与

市场发展部，主要鯬责标准化资产的市场开拓工作，希望能

将公司稳健的投资风格与价值投资的理念进一步推广，也将

我们对于中国经济增长的信心转化为理想的投资收益与投

资者分享。

最后还是想说，很荣䌘加入民生信托这个大家䎂，愿

未来的工作中大家精诚合作，共创美好未来！
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뎢擲假 投资银行总部并餝投资部

虽然才加入民生信托这个大家䎂，但已经深深感受到

了领导和同事对我的热情与关照。

入职当天，在来的路上心中其实还是迲紧张的，但后来

这种情缦很快就揼消云散了。部门同事们严谨、䌏练的工作

态度让我敬✦不已，感驊民生信托给我这样一个机会和这

▂多优秀的人共事。作为应届生，我之前没有信托相关的工

作经验，但我会尽快了解公司的业务流程，熟悉公司的规章

制度和部门的业务，尽早胜任自己的㼮位工作。

进入工作的同时意⽱着我的人生也开启了新的碋章，

我会积极努力，向工作㼮位上的前辈们认真学习，与公司一

同成长，迎接更好的明天！

撌㳔虙
菔鵘投资管理总部
投资业务部

作为一名进入全新工作环境的新员工，尽管在过去的

工作中积累了必须的工作经验，但难⩹还是有些压力。为了

能让自己尽早进入工作枱态，适应工作环境，我会积极騟教

同事，用心学习工作所需要的各项专业知识，努力提高自己

的业务水平。公司的发展就是我们每个人的发展，我相信自

己有潜力，也能够把握机遇，愿与公司共成长！

氭大⩧ 资本市场总部华中ⴔ部

很荣䌘能够加入民生信托这个大家䎂，加入这个满载

荣誉、奋发向上的集体。新人总是会有一些手䗊脚▸、蟓然

无措的，但这些天以来，我遇到的每个领导和同事都给了我

很大的帮助与鼓励。

诚然，近期外部环境给每家金融机构、每个金融从业

者都带来了前所未有的严峻考验，告别了政策红利期的温

凈㴘逸，每家机构、每个从业者都要重新审视自己，䫈住新

的机遇。面对金融市场环境的巨大压力，我看到了民生信托

这个集体里每个人的䭞Ⲧ和斗志，我也在䫈紧时间调整自

己，适应新的环境，相信自己能尽快融入到集体中，跟大家

一起面对挑战，创造新的鿸擏。

곣낔낔，㶯风橳橳，尽管这个⬈天很⬘，但春天不也

快来了⻜我将尽我所能，跟公司的小伙伴们一起为民生信

托大家䎂的发展煟加殇！

ꓭ崀 宁波财富中心

十五年金融从业，罔分使我加入民生信托！新的平台，

新的机遇，新的起点，新的挑战！从面试的第一天，我就感受

到了民生信托大家䎂的勃勃生机和때力！我希望在民生信托

㴇波财富中心，成为领导的好帮手，同事们的好榜样，业务上

的好标杆！为民生信托的业务发展做出自己应有的贡献！

周╰ 苏州财富中心

人生，有駠駠多多的뎵站，每个뎵站都标志着一个过

程的结束，同时也意⽱着一个新过程的开始。如今，我带着

唙想与追求，加入了期盼已久的民生信托大家䎂，能成为

民生信托的新进职员，深感荣䌘�

民生信托的企业文化，经营理念与服务理念，一幕幕

鿸擏，一份份成绩，让我⺷服，让我感动，让我䪨到了一种

久ꂝ的归㺲感，内心充满了对㟧的无限濛念和廮望。我清

噘地认识到这里就是我新的开始，我期望自己能尽快融入

团队，敢于创新，务实进取，坚持学习� 应对机遇，应对挑

战，齐心协力，共创鿸擏。
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2019年1剢2�傈儻，中国民生信托一年一度的新春联欢会㖈民生金融中
心金蒀大⾍⚿遤կ劥妃儻会的主곿为“荛霟一家人，荛信一饰䭨”，公司高管♸
全⡤プ工一饰Ⱏ餪新春կ

儻会蒜湡歋ぐ部꡶プ工礵心綘䱗ծ㢕演絅，蒜湡䕎䒭㢴呋，高惐鶛饰，
礵䕙紹ッկ儻会⯎ⴔ展示了民生信托人的礵牟风頗ㄤ蒌助ㅷ，蜦䖤了大家的
一荝㥩霉կ劥妃儻会鵮ꅷ欽了緸絞湬乄的䕎䒭，公司全⡤プ工♸❵剦㥩⿺遤
业㹐䨪瘝爢会ず➋一饰欢度葻㹸，湬乄Ꝇ䱹蜦䖤鵛♰人妃崹錢կ

中国民生信托

新僱翫妅⠔㕐忘衅♴䌡䍋

年度

4 9
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姐刼翫㈖《东銯⽂⻌㣐䬺年》

렽莺《青蔄櫘》 莺骪《MZ FVOOZ VBMFOtJOF》

年⠔精䕙㔐곥

5 0
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〢鄳㼭ㅷ《民生䎥⛓氏期涸掔껝》

♲〣⼱《㣐霢銯康⛓民生信托》

꧋⡤莺《敍》

5 1

꧋⡤莺《敍》
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莺骪《ⴲ勻挽ⵌ》

5 2

莺骪《ⴲ勻挽ⵌ》

5 2

눥助《哆蔼蔼⽁蒌》

合㈖《衅地⛓騟》
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梡➿㼭ㅷ《投资风云》

姐刼⚮掔《⯕涸佦✲》

䬄奖梠蒜 怵翟人プ合䕧
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䬄奖梠蒜 怵翟人プ合䕧

5 3
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东西南北大拜年    财富中心送祝福
㖈礵䕙紹ッ的新春联欢会中，剒⯓涬场的是շ东西南北大拜年ո姐刼联㈖，鵯⚡蒜湡的姐䩛歋ぐ地财富中

心的19⡙㼭伙伴组成，勻自❀廩四嵳的➭们欽霟䮚的邍演点敍了梡场孞孧，欽䝐䪋的姐㡮祝福大家新年㥩
蒜湡的皂㢊⛲雮➭们䠭鍘葻㢴，雮䧮们一饰勻ゑゑ➭们䙦⛎说

吴奕子 䎛䊜财富中䗱

《东西南北大拜年》让各地财富中心的伙伴们⭙聚

在一起，没有事先繁复的䱗练，但相互一个眼神，⚑佛多

年老般的뭅㞓觞缑心中；没有歌手精弸的唱功，只需朽

着䔦此的手，就有满菎的热情崎徱在会场。我想，这就是

爱，因为热爱，我们相聚一堂；因为热情，我们♸望未来。

莫   瑜 帿㖕财富中䗱

“祝福✘，ꆥ✘冲天志，百㹷相头高起，一生中，愿✘

每一天，时时眞开澘，鋋心祝福✘，永远祝福✘，达到真善

美˘˘”

伴随着欢快的拜年歌剱，迎来了中国民生信托新一

年的年会，总结过去一年的鿸擏成绩，展望未来新一年的

工作㴘䱗。

借此机会大家欢聚一堂，相互探駐学习，相互祝福，祝

愿大家猪年诸事顺意，祝公司创造新的鿸擏，更上一层嚜！

吴楚楚 ⾺꡶财富中䗱

这是我加入民生信托的第一个年会，导演组㴘䱗各地

财富中心派出歌手组成一个大合唱╢烧节目。将近二十个

人的大部队，起来就非常热ꭏ！特别是到我要代表⸸

门财富中心和深㐐、广䈣还有福䈣的同事一起唱穯语歌，

实在是惊⼬我了！这是我第一次上台唱穯语歌⽑。我和广

䈣的吴㞛子小㣌㣌很快就凑起来一起研究穯语发꼟，彩䱗

的时候我们4个人是第一组上场的，一开始就很积极地在

后台练了起来，互相帮助、互相纠正发꼟和语调，其乐融

融。演出结束后，我们4个人从不熟悉的同事变成了熟悉

的劗，还一起合了影，约着要去一起去吃搇╢。虽然我

们不在一个地区，但是同事们都非常好相处，感驊民生信

托让我们聚在一起。

林   鹏 犷䊜财富中䗱 

时光如唤，转眼飞ꅆ，我加入民生信托也快半年了，

跟着蔡总从零开始建立福䈣财富中心，可騻是用一份ꀋ

的寽水嵭拪出一沁事业。既要䗊着中心的筹划㴘䱗，

又要为各个㼮位䬲臏适合的人员，还要维护老客户，拓展

新客户，真是曩刻不得放松。我11月份加入民生信托，有

䌘经历了全年活动最多几个月——运动会、年会，虽然没

赶上参加运动会，但是♏细看了运动会的网上直播，觉得

这里是一个非常有朝官、有䭞䴲精神的集体，回想起大

学的最后一届运动会，䚋如갳世˘˘一⮘都ꮲ生又令人

向往，亲身经历了全员参加的年会才感觉到了☴▂是首都

TUZMF——华╰的巨㺚会堂，朝官蓬勃、多才多艺的同事

（Ⴕ至Ⴞ）

ଔᡁ，ᒹሷ，ԪԪ，ਦ
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蔡   影 䧭鿪第✳财富中䗱

余   杰 ꅾ䎧财富中䗱 

至诚民生，至信守托。加入民生信托已经半年多的时

间，在这里我感受到这个家䎂的温凈和鼓励。领导的关心

和同事的帮助，让我在困难的时候一直坚守希望，奋力前

行。希望在新的一年里，能够ꯡ伴着民生信托、ꯡ伴着重庆

财富中心一起成长和进步，为公司创造价值、贡献力量。

万象更新、继往开来，转眼间，加入这个大家䎂已经两

年了。每年公司会举办两次大型活动，一次是运动会，另一

刘宇嫣 䧭鿪第♧财富中䗱

我是成都第一财富中心的行政助理刘宇㮖，来公司一

年了，这次有䌘参加公司的新春联欢会，深刻感受到了公司

的活力和同事们的热情。在此次的《东西南北大拜年》节目

中，我和成都第二财富中心的同事蔡影、以及武汉的张幼

곮、重庆的余匮共同演唱了一段⭤阳鼓，这首民间小调

有着浓厚的地方特色，在新春来临之际，着实应冎。临上台

前，同事因为紧张屡屡忘駵，情急之下我们便䪨了支签字笔

把重要提示⫭在了㟧手指上，现在想来很是䵒眞。新一年

的工作又开始了，希望大家多多加岓，无论前方在何处，都

努力做最好的自己！张幼雯 娀宪财富中䗱 

来到民生信托2年的时间里，虽然有过ꃟ蟓，有过困

䝶，但这里有着良好的工作客围，不管是领导还是同事，都

让我感动，㟧们使我有了更多的信心和无限的力量去做好

每一件事，我也将不断地学习和提升自己。工作是一个施

展自己才能的舞台，我们㶯瘎苦騣得来的知识，我们的应变

力、决策力、适应力以及协调力都将在这样一个舞台上得

到充分的展示。相信在未来，我们会在民生信托的大舞台

上更充分的展现自我，给公司呈上一份完美的答卷。

（Ⴕ至Ⴞ）

ࢴ，ᅭჃᵪ，Қႜ，ლឭ

们，精心准备的年终晚会。真的很感驊民生信托，让大家

感受到一个大家䎂的官땉和茗铕。此时我最想说的就是，

祝福民生信托在2019年能ꄋ市而上，再创佳绩，让我们一

起䶐手走进鿸擏的明天。

次是年会。年会是我最期盼的，还记得2017年参加公司年

会，当时就被台上的小伙伴精彩绝伦的表演惊⼬了，看起来

像专业的表演团队在表演，我还悄悄问了在公司的老员工是

不是騟了外䴉答案当然是没有。

2018年我终于有䌘成了年会舞台上的一员，穿着专

业的表演服、在专业老䉞的指点下，原来我也可以大放异

彩，感驊《东西南北大拜年》这个节目把全国各地财富中

心的同事聚起来合唱歌剱，到了年会前一天彩䱗才发现

我们居然这▂有뭅㞓，不䠘是“金融民工”，十⪨般武艺

样样精通。

最后祝愿公司越来越好！在公司领导带领下激发无限

潜力，取得更大的成绩。

（Ⴕ至Ⴞ）

ᅂಜ，ઌᩴ，෫ᡁ，ᅭ൩ၫ，࿖ᬶ
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孙   瑜 匆䊜财富中䗱

张仕逸 蔼䊜财富中䗱

2019年元旦刚过，苏䈣财富中心新一年的工作就已经

热火朝天地展开了。作为公司新人，我主动䴗下表演节目的

重任，记得上一次登台表演还是在中学时候的会上。自

己的唱功一向不敢䛄维，但是为了苏䈣财富中心的荣誉，下

载了唱歌A11，每天晚上下回去都会唱上几遍。

晚会当天，一⮘都很顺利，各地财 富中心的小伙伴

们一官⽳成，为整场晚会开了一个热情崎徱的好头。工作

时，我们是为客户财富保驾护航的好同志，舞台上，大家

齐心协力，展现各个财富中心的精神面髳。至诚一家人，

至信一起䭞，2019年大家继续在各自的工作㼮位上努力䭞

䴲，为公司创造价值，为客户创造财富。

薛   皓 ⽂❩财富中䗱

我是财富市场总部南京财富中心的贶滐，正式加入中

国民生信托大家䎂已超过4年半。在领导们的带领下，我和

同事们不断努力，为团队的成长煟加殇，直销业务水平稳

步提高，中国民生信托的品牌越发响亮。2019年充满机遇

和挑战，作为团队的一员，我们将与公司共同成长，并一起

做好最充分的准备，来迎接全新的一年。

曾   群 㸌岚财富中䗱

2019年1月2日，我正式成为中国民生信托的一员。

已有的5年金融从业经历，使我不再是职场上的小白，

但加入这个集体的那个炡间，依僀可以用心潮慪弉来形

容。在这些日子的工作中，感受到公司科学的管理机制、

优秀的企业文化、䟛䜥的工作客围所带来的때力，这让

我觉得无比䌘运。入职后的第一次年会中，我便有䌘参

演年会节目《东西南北大拜年》，代表㴇波财富中心，与

各地财富中心的同事一起，表达对民生信托最美好的祝

愿。真心祝福中国民生信托，在新的一年里，再创新高，

基业长青！

2018年对我来说是特殊的一年，从银行这个稳定的

工作中走出，来到民生信托，一方面是为了拓展自己的金

融知识⥈备，另一方面也是为了鴩出蕳适圈，让自己的生

活变得更充实。

进入公司的第一年，有䌘成为了《东西南北大拜年》

节目的歌手，记得在节目筹备的过程中，我原以为会提前

䓡꼟，之后对㉐型就可以了，嬢皸每一位歌手来自全国各

罗   睿 ♳嵳财富中䗱

成为今年《东西南北大拜年》的一员很是荣䌘，在上

海财富中心这个大家䎂里，大家在完成自己工作任务的同

时，会尽自己所能去关心身ꁉ的同事，无论是工作还是生

活，都是让人感到温凈的工作环境。到了北京，遇到了东西

南北各地的同事们，虽都是第一次照面，依僀让人感到温

凈，相互照顾，传ꄨ着各种信息，从分歌駵，Ⱜ辑꼟乐、彩

䱗、到上台演出，每一个幕后工作人员都在뭅뭅付出，才有

了我们共同完成的这首歌。焝焝的几分ꦥ，是一种经历，

也是一种体验，更是生活的一种累积，用感䚾的心去工

作，在工作中体会乐鲨。

地，彩䱗的机会很少，准备的时间也很少。而当导演说我

们需要真唱的时候，我着实有一些䡦张，大家也都是ⷥ足

了Ⲧ，把每一次彩䱗都当做是正式表演。除此之外，在准

备节目之前，还有几件比较有鲨的事情，一件是为了服装

的䵴配：导演在北京，而我在杭䈣，为了符合演出当天的

服装要求，我在家里脌硟⠲取䵴配銡服，䬚照曩发给导演

做参考，那一刻，感觉自己⚑佛是在叄宝上发▷家秀；另

一件是在节目正式开始前，为了和同组的小伙伴对歌剱做

最后一次䱗练，鳷到女歌手化㠌㵎去练习。

最后，庆䌘自己做了正确的选择来到民生信托，同时

希望民生信托在2019年，能够创出更加鿸擏的成绩。
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薄成浩 龨䊜财富中䗱

非常荣䌘加入民生信托大家䎂，更庆䌘自己能一直在

这个行业继续前行。从事金融行业10余年，我一直认为信

托是一个信任托付的工作。作为财富管理工作者，必须基

本功够扎实，专业能力足够强，能够充分的解騣产品，合理

的分析产品的优良及风险点，能够为投资者解决沼䝶，能

够帮投资者更好的选择，有效的配置资产。

因此，成长的路途需要不断学习、不断进步，与民生信

托一起前行。祝愿公司发展的越来越好，愿未来的日子大

家共同奋斗，共创美好未来！

王志武 崸⽂财富中䗱

我于2018年6月底加入中国民生信托这个温凈的大家

䎂，在自己工作生布的第二站来到这里，深感䌘运！                 

在这里，我感受到了工作的激情，在激情的工作中我

朝官蓬勃，收获了一个个成果；

在这里，我感受到了公司的飞跃，在公司的发展中我紧

跟节㞎，贡献着一点点力量；

民生信托不只有工作上共同努力䭞䴲的战，还有年

会中来自天南海北共同歌唱的劗！我们说着不同的方

言，唱着不同的剱调，怀中ⷮ充满着共同的䤟䤪：至诚一家

人，至信一起䭞，与民生信托共飞肱！

姜   楠 ⻌❩财富中䗱

虽然入职公司才两年，但早已深深地被公司充满朝

官和⭙聚力的客围所感染。所在团队每年都会在春节

联欢会出演节目，从策划到䱗练，大家不仅都能够专业

有效地完成平时的工作，还能在百䗊之中一起 䱗练 节

目，无论演出效果如何，我们每个人都在过程中享受到

了团队合作的乐鲨和成就感。非常䌘运能够在公司高

速成长的阶段 加入 这个大家䎂，也希望和祝福这个大

家䎂能一起越走越远，不断壮大！

王   磊 天峸财富中䗱

时光蠧蜛，我来公司已有将近9个月。作为一名新

员工，十分感驊公司给我一个学习和成长的平台，让我

在工作中不断学习，不断进步，䢌䢌地提升自身的素质

和才能。回首过去的9个月，公司ꯡ伴我走 过了人生很

重要的一个阶段，使我学到了很多。作为一名新员工，

我首先学习了公司的各项管理制度，适应了公司的工作

环境，在业务上不断学习，在此我向公司的各位领导和

同事表示最鋋心的感驊，有✘们的帮助关心才能使我在

工作中不断进步。我在新的一年里会更加充满激情，更

加鯬责的对待工作。

姜书铭 㣐连财富中䗱

入职至今不到一年时间便有䌘参加了公司的年会

大秀。从芻駵、练习，到最后的彩䱗、演出，大家积极认

真的备演态度使我真⮘地感受到民生信托人积极向上

和勇于担当的精神风髳。虽然只是焝焝的数⺝歌駵，ⷮ

也唱出了我们对公司各位领导及同事，特别是全国各地

近二十家财富中心同仁们在这一年里努力䭞䴲、耕耘收

获的赞美和祝愿，祝愿中国民生信托蓬勃发展，祝愿奋

战在全国各地的财富中心的小伙伴们新的一年业绩謞

謞日上！

（Ⴕ至Ⴞ）

Бӵބ，ອᇄ，ࢂᢥ，ອৌ，ࢂඇଆ
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我是一入㑂高尔㝜7年、没䪨过教练自己灮槽磨、成绩

不过9字头的球碢子。打球之中有㝛多开心和氎头，但也更

䲜着浍苦与磨砺；

悉心“指导”过不少初学球的劗，出现过一教四的壮

观场面。我的大多数学生都对高尔㝜有了全新的认识也产

生了浓厚兴鲨，但是也被我成功地带入ꃟ失；

ꭈ冲时顶着一股鸡鉩鳷过不少地方，游历过海南、云

南在内国内最好的一些球场、参加䓡制高尔㝜教学节目、

跟着媒体劗报道2017年新泽西总统匭、拜駧⸸门大学、

美国的杜克、南加大等院校ꓠ駧球队等等。

想就此分享下我在打球方面的经历与感悟，分享给各

位，也是⫭些东西给自己。

Ⰶ   㗄

2011年的夏天，一个老同学因为团购了好多张㞻体中

心高尔㝜练习场的券，⺤我一起去试试。于是那个星期六

文│李天   金融市场总部组合投资部   投资经理

䡪  栃
一场高尔夫，一段自己的微缩人生
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的上午，我⟰准时出现在㞻体里的㞻克高尔㝜练习场。

虽说头一次挥杆连球都牐不到，心里直打ꃹ堂鼓，但

是架不住被ㄗ来了第二次、第三次˘˘ 也有想跟自己较Ⲧ

的原因，我并不想随便放䐽，甚至自己每晚下之后过来，

直到苦尽甘来打出能让自己满意的一杆。打过球的人都体

验过，正确的挥杆动作是轻松自如的、⮄球时是又ꐃ又软

的感觉（球与杆面⮄打的氎逼点，4XFBU 1PJOU），这就是

高尔㝜带给我的第一次美㠺的感受。

能把球稳定的打出70焺䈱⺯、方向不算㝛婩，我自以

为算是初级的入了门，给了往下练习的基础。我把对高尔㝜

一直持续的动力归因为一种㴋芻后的吸引力和乐鲨，像是

⬀⬀之中，自己与高尔㝜缍到了一起。

就这样，没事就练习场的日子，一就是两三年。这

个▷团购券的』们算是把我拉进高尔㝜“深㑂”的人，而

戏剧性的是，如今他已移居异地，有了两个儿子。每当我再

⻇ㄾ他出来打两杆，都说已经不知道䘤▂握杆了。

下  场

所騻“下场”就是真⮋真厊地䌏上一场18崫球场。关于

18崫的由来也是有起源的。早先苏格⪳牧耑人放牧ꭈ冲的

时候楉球，因为天⬘，随身都会带酒㜄装威士䖳，打完一个

崫就⠲到殭盖里ㄾ一口，那时候他们酒㜄规格容量正好能

⠲18个殭盖（一殭盖差不多1漯司），所以就形成了18崫的

䞪例。18崫是高尔㝜最大的때力所在，很多人涂ꃟ，就是指

的下场。

第一次下场是一个巧合。2013年临近 秋 天的一个下

午，我像往常一样去练球，当时别克在球场䵒一个挥杆比

赛，用相机䬚䶢参与者的挥杆动作的每一步然后做评比。

开始我是婉言驊绝的，但当他说到评选后前30位可以⩹费

打一场18崫时，就立马“就范”了。争官的是，我的动作最后

入了围，第一次下场就是这▂完美“鸄”来的。

这场 球 被 㴘䱗在了11月初，此时的北 京已经有股 天

㶯 地⬠的感觉。参加这种人多的比赛活 动来 作为 第一次

下场其实并不是☴▂明智之选。开始出发，惊喜的是第一

崫居然拿了个1BS（平标准杆），但是到后面几▊就是▸了

的节㞎。技术不扎实是最根本的问题。当真正下场就会知

道，一会上㑗、一会下㑗、一会又是倩➆㑗，球再落到障爔

区（长草、屧㑂等）̆ ˘再加上⬍⬘的天官，总之就是让✘

“不蕳服”，没法像和练习场一样自如稳定地挥杆。

后来我的总结是，打球就是要ꩁ揁自己的适应能力。

这就好比生活工作里的一些情况：我们一直对一件事加

苦练，然而叄个机会来临、和各路对手到了台面上来，会有

各种变数、总觉得少了点☴▂。电影《不可征服》中，剾德

拉刚上任南非总统时接见堚嚧球国家队队长，㶯冭问他之

둛㸸㝜ꂘ▂嵤行，⺢是㎌╬㴋是

┿汕┪嬠騩更竧竏的劅✲嬠鰨。

㸰敒缰㹹⮱ꅐ脢虱⛆u◱历㻘大u稌䚾



6 0

民生.人生 -*'&

前脚鵰⛄势是⻲洩䟙，队长眞着回应道：“总统先生，比赛

时我们騩都不会是100%健康的”。很多人会将精力放在抱

䙐这种客观情况；殊不知，越快接受现实条件，才能越快寻

求得以适应的解决方案，让自己继续往目标ꁫ进。

䬥 勦

在我打球的这几年中间有一个小䳂剱：我在一场磤球

比赛中受了⛄，駲断是十字꼐带断鍩，确定要手术做꼐带

重建。心情鳰入了谷底，因为冩别高尔㝜是肯定的。

从麤上手术鿕到后面重新学会走路，了三个多月时

间。久ⷚ病䌽的䈱萧不可避⩹地舽舸覶罥和穙连，那段时

间连鸍下站起来的动作都做不了，就更别说其他剧烈运动

了。而这次手术也成为了我的一个转䫐点。我的技术特点，

用竞技游戏的话术说，是一个从“敏䰤型”向“智力型”的

转变。不能像从前舳无䖳䞩地鷹鷹鴩鴩，这种身体上的局

限性也让我更加认清自己。

人有时候会嶠鸦，但是只有经历一些情形才能看到〘

些才是真正㺲于自己的。记得当时术前刚被打完묅術的一

个正常情况是出现浑身⬍⬘的感觉，我麤在手术鿕上被推

往手术㵎，护士推了数不清多少道门、穿过多少个走䏀，好

像这条路特别悹长。我当时荆子里就只有三件事—— 我的

家人，几个真心的劗，还有高尔㝜。

뚁

重新䪲起球杆，已经是2015年。

먩华$场里有一个距离较焝的4杆崫，向䈱䒔延（俗称

小柩萧）。蓝5FF距离旗杆直线距离仅仅230焺，我用木杆

就可以够得到。但是球场设计者从来不会让✘打得轻松随

意。想要一杆攻上果㽝，首先第一道障爔就是 发球台，前

面一块的两喧大叾树ꈛ住了一半的视线，所以要求非常精

准的⮄球 方向，确保小球话不ꄂ出仅 Ⱙ下的果㽝另一

半小小范围；第二道障爔就是横在果㽝方向前面的一曩弮

水，200焺才能上㽺，下水可就是羿杆，所以不能存➄䌘心

理；然而，即使上了㽺，果㽝几㹷之ꈃ还有一大块屧㑂，下

了屧也还是要至少再⯇一杆，所以，屧㑂就是最后一道ꮞ

䭀。这就是我依然想开球直接上果㽝的崫。一上一推是멚

（比标准杆少2杆），ꃹ一步一上两推也是먉（比标准杆少

一杆）。我就每次都这▂个䭞法，终于有一次成功了，一杆上

果㽝两杆将小球推进崫，“人生第一먉”就是这▂“鰣”来

的。但是无论如何，鰣出来磨出来的먉也是먉，我乐⽳⽳地

把球从崫匭里䱒出来，让球童给我䬚了照小绦念一下，这就

是我“有期而遇”的第二次成就感。

心  눥

分享了之前的打起球、下场、䯛먉、进九这些种种有意

思的进步和成就感后，接下来我要说的ⷮ不是进⪨或者䫈

멚这些“壮举”（当然也确实没有），而是自己陷入到ꃟ失

的时刻。

直接原因归结于去年的装备更换。这不是坏事或者⠲

ꃹ，其实是必要的打破脌新。打到一定程度，成绩有了殭

뀘上限，除去心里的因素，想要实现突破，就要从根本上

提升技 术、选择适合自己的球杆。于是经 过各种思量，我

둛㸸㝜是ꂘ样一璀廷䧮僃

┪⺪以缕✘蔦⟥，到兰┪㹧駑✘㝤

⹜蔦⟥。
 利u䉄뀏



购置了一套新杆，但是拿来上手ⷮ完全失去感觉，想再䪲起僀杆，

又不适应了，陷入彻底的㹭㹝局面。后来拿去劗推蠩的工㐴做了

GJUUJOH（个人定制化）——更换了更适合自己力量挥速的꧇杆组ꦨ

杆身，对于木杆的长度和挥重也做了调整。几经周䫐，终于开始有了

点感觉。

我的竧竏的体验好像多于好的，这就如同人们所说的，成功真

的是小嚤率事件，能让自己喜出望外的时刻也是小嚤率。其实这种

“成与败”多数时候也只是相差在孉⸤之间。我有一种经常牐到的

情况是，前面发挥都还很平稳的情况下，䘋然有一杆打坏了，可以是

出界下水打薄等各式样球，表面看这其实没☴▂大不了，但其

实内心已经产生了波动，从而或多或少会影响我的下一杆，极容易

造成救球失败。这下就“好楉”了，一而再再而三的不如意会䳳出我

的心땳，心里千万不顺心的事儿好像一股荆全被䫍落出来了，䟙演

䟙烈，枱态自然就急转直下。细想想，我的很多次ꀂ球失败大多源

于这种微㠺的变化。所以心态的平稳，不大起大落，是很关键的部

分。打了參䖳（#PHFZ，高于标准杆1杆）不要失落和自我⻲定，打䉱

（1BS，平标准杆）打먉（#JSEJF，低于标准杆一杆）⮘䖳自我蒈芤，

一个成熟的HPMGFS应该不以物喜，不以己䜹，不䜠得䜠失，每来到新

的一崫，都是一个新的碋章，忘䱆过去，鵕鵕实实再来。可能人生不

过如此。

我比较喜欢在球场䬚䬚照，䯱䯛一些别致的美冎和建瞣、还有

各种小动物。我在三亚鉴弮蓝彵䬚过天먯，在僮明春城䬚了悹山遍

野的各式勡，在椝봅곣山球场䬚到刚好在我的球上娟脚的郛郠，

而在北京的时候最常䬚的是在球道ꇩ䒔的小柩。对我来说多种元

素放到球场里是一个很好楉的事。也有其他我看到的球做出一

些“别出心裁”的“小举动”。像我的一个劗特别爱吃，是好吃的

他都可能带到球场，㹐甚的是有一回他跟劗打球䬜来了一整只烧

鸡，间娟坐在场ꁉ的长嗈大ゥ特ゥ。有一段时间，我常去来广营的

佳伟球场，那里条件较为简单，大多由三杆崫组成的ꃟ✘小九崫，

每一崫被围缑着的小徿小河围自然就给划分开来，我和球童ꭈ膴

说这河里的鱼可真不少，他告駱我有个常来打球大⺃，球包里比别

人多放了一根杆子——鱼相，专门用来开小差ꦙ鱼消ꇿ的。等等如

此，在我看来，在球场不光是打球这一件事儿，还是有很多鲨事可

以做，当然绝对是在㴘全和不影响他人打球的前提下。当然了，并不

是非要通过“题外事”来带动心情，还是有很多专注于打球本身的

人，同样有自我调节的方式。

絕  露

关于高尔㝜，可以膴的还有很多：球具装备，

高尔㝜媒体，球赛，高尔㝜偳行，各种鲨人鲨事等

等。但是我认为最重要的还是这个运动给人带来

的心理ꨪ 揁。真正 到位的入㑂，是既可以和亲劗

好组局尽兴，亦可以通过高尔㝜与自己独处。而

独处是前提、是基础，我们应该诚实地对待自己。

在杜克大学球场打球时，我和劗说，自己习䞪了

一个人独自打球，他回应了一⺝话给了我裝大的共

鸣：“这很好，慎独，才是高尔㝜的精둍。”所騻与

自己斗，其乐无疷。

后续在和劗的交流中，不婝一次人提到，

高尔㝜是一项非常适合中国人的运动，㴋的“道”

和儒家的“中庸之道”相㞓合。不偏不⡂，不喜不

䜹，不ⶺ不☂，稳中有进，平和内心。高尔㝜是亲

近大自然，天人合一，是所有HPMGFS嬢生追求的至

高境界。

春天悄然将至，准备䪲起我们的球杆，相信猪

年在高尔㝜的ꯡ伴下，我们在工作生活中也一定能

攻无不克，一帆风顺！
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